
Опубликован рейтинг, составленный агентством 
«Интерфакс» по заказу Минобрнауки России с 
целью классификации 405 вузов стран СНГ, Гру-
зии, Латвии, Литвы и Эстонии и повышения их 
конкурентоспособности в глобальных академи-
ческих рейтингах (рейтинг СНГГЛЛЭ). Наш уни-
верситет занял в нем 31-32 место, опередив по 
показателю международной деятельности два 
других татарстанских вуза, попавших в данный 
рейтинг (КФУ и КНИТУ-КАИ им.Туполева). Инте-
гральная оценка по этому пункту вдвое превы-
шает аналогичный показатель других вузов Ка-
зани. По критериям образовательной и научно-
исследовательской деятельности КНИТУ-КХТИ 
вошёл в ТОР-50 и ТОЗ-30 рейтинга СНГГЛЛЭ 
соответственно. В гео-политической выбор-
ке рейтинга, включающей вузы стран ЕврAзЭС 
(Россия, Белоруссия, Казахстан, Киргизия, Тад-
жикистан), наш вуз занял итоговую 24 строчку. 

Продолжение на стр. 2

Уходящий 2013 год стал для нашего уни-
верситета поистине знаковым. Большой 
потенциал, накопленный вузом в сфере 
научно-инновационной деятельности, 
опыт и возможности, которые мы приобре-
ли в статусе национального исследователь-
ского университета, позволили коллективу 

КНИТУ приступить к практической реализации крупных 
проектов в сфере инжиниринга. Важной вехой на этом пути 
стало вхождение КНИТУ в состав крупного инжиниринго-
вого консорциума «Камгэсэнергострой» и создание на базе 
вуза двух инжиниринговых центров -  Регионального цен-
тра инжиниринга в сфере химической технологии (РЦИ) и 
Инжиниринговой компании в сфере Chemical Engineering 
в рамках пилотного проекта Минэкономразвития и Мин-
промторга России. 

Профессионалы 
инжиниринга
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Уважаемые коллеги, 
студенты 

и аспиранты!

КНИТУ вошёл в TOP-50 рейтинга 
университетов стран СНГ, Грузии, 
Латвии, Литвы и Эстонии. 

Отличник 
года -2013

Герман 
Дьяконов 
ректор КНИТУ

Продолжение на стр. 2

Продолжение на стр. 10 •Победительница конкурса «Отличник года-2013» 
Разиля Замалова. Фото Максима Ксенофонтова

Кульминационное событие студенческого года - 
торжественное вручение традиционной ежегодной 
премии «Отличник года-2013» лучшим студентам КНИТУ - 
состоялось 4 декабря в концертном зале 
Татарской государственной филармонии им.Г.Тукая. 

От всей души поздравляем вас 
с наступающим новым 

2014 годом! 

В уходящем году наш коллек-
тив добился больших успехов в 
образовательной, научно-произ-
водственной и общественной дея-
тельности, в расширении и укре-
плении международных связей. 
Успешно реализуется программа 
развития вуза в статусе нацио-
нального исследовательского уни-
верситета, выполняются все ее 
важные показатели. Университет 
уверенно занимает высокие пози-
ции в официальных и обществен-
ных рейтингах. Согласно Нацио-
нальному рейтингу университетов 
по итогам 2012-2013 г. КНИТУ 
занял 15-ю позицию в сводном 
рейтинге среди 105 университетов 
России, третье место по критерию 
«Инновации» и шестое место – по 
исследовательской деятельности. 
А в рейтинге 405 университетов 
стран СНГ, Грузии, Латвии, Лит-
вы и Эстонии КНИТУ занял 31-32 
строчки, опередив по показателю 
международной деятельности два 
других татарстанских вуза.
2013 был годом напряженной ра-

боты и поисков, открытий и пере-
мен. Мы провели крупные между-
народные симпозиумы, конфе-
ренции и научные школы. Наши 
студенты и сотрудники-волонтеры 
внесли большой вклад в проведе-
ние Универсиады – 2013.
В преддверии нового года мы 

ставим перед собой новые амби-
циозные задачи.
Уверены, что своим созида-

тельным трудом все мы - науч-
ные сотрудники, преподаватели 
и студенты вуза - будем и даль-
ше развивать российскую науку 
и образование, способствовать 
укреплению славной репутации 
Казанского национального иссле-
довательского технологического 
университета – вуза номер один 
в России в области химической 
технологии!
Желаем всем в новом году опти-

мизма, уверенности в завтрашнем 
дне. Пусть 2014 год будет годом 
достижения новых высот, годом 
благополучия и процветания, при-
несет всем нам счастье и удачу.  

 Ректорат и администрация КНИТУ
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О 
том, чем будут 
заниматься эти 
центры и в чем 
состоит суть ин-

жиниринговой деятельно-
сти, нам рассказал ректор 
КНИТУ профессор Герман 
Дьяконов.

- Создание инжиниринго-
вых центров позволит объе-
динить усилия университета, 
проектных, промышленных и 
строительных организаций 
для реализации крупных на-
укоемких проектов. В таком 
содружестве мы сможем ока-
зывать заказчикам комплекс-
ные инжиниринговые услуги, 
включая исследования, про-
ектирование, цепь поставок, 
строительство и т.д. И сегод-
ня в нашем портфеле такие 
заказы и проекты, ожидаю-
щие своего внедрения, уже 
есть. 

– КНИТУ вошел в состав 
крупного инжинирингового 
проекта под эгидой хол-
динговой компании «Ак 
Барс». Какую роль в нем 
будет играть наш вуз?

– Соглашение о созда-
нии консорциума по про-
мышленному строительству 
«Инжинирингового консор-
циума «Камгэсэнергострой» 
было подписано совсем не-
давно, в начале декабря. 
Среди его участников ОАО 
«Камгэсэнергострой», входя-
щий в группу компаний ОАО 
«Холдинговая компания «Ак 
Барс», ЗАО «Казанский Ги-
пронииавиапром» и наш уни-
верситет. КНИТУ будет вести 
проекты «от науки до строи-
тельства», то есть предостав-
лять весь комплекс услуг от 
научных разработок, проек-
тирования до сопровожде-
ния строительства. Уверен, 
что это принесет большую 
пользу не только заказчикам 
и участникам консорциума, 
но и экономике Татарстана в 
целом.

– Герман Сергеевич, на-
сколько известно, созда-
ние РЦИ в сфере химиче-

ской технологии связано с 
развитием малого и сред-
него бизнеса. В чем цель 
создания центра?

– Это комплексное обслу-
живание наукоемких про-
мышленных малых и средних 
предприятий. Центр будет 
обеспечивать проведение 
всего цикла работ – от эски-
зов, научных исследований 
и испытаний до разработки 
и поставки оборудования, 
строительно-монтажных и 
пуско-наладочных работ, а 
также кадрового сопрово-
ждения.  Фактически это 
означает, что в центре будут 
реализовывать проекты «под 
ключ». Уже в 2013 году на 
создание РЦИ из федераль-
ного и регионального бюдже-
тов предусмотрено финанси-
рование в размере около 310 
миллионов рублей в качестве 
субсидий. Эта сумма предна-
значена для создания парка 
пилотных установок, покупки 
специального программного 
обеспечения, технологиче-
ского и другого оборудова-
ния, необходимого центру.

Кстати, помимо двух упо-
мянутых структур, на базе 
КНИТУ сейчас активно раз-
вивается  инжиниринговая 
компания по реализации 
проектов в области Chemical 
Engineering. Право на соз-
дание такой компании уни-
верситет получил по итогам 
победы в конкурсе пилотных 
проектов двух федеральных 
министерств – Министер-
ства образования и науки и 
Министерства экономиче-
ского развития Российской 
Федерации. Уже в 2013 году 
вуз получит от Минобрнау-
ки России 45 млн. руб. на 
развитие компании. Среди 
основных направлений ее 
деятельности - инжиниринг 
в сфере новых полимерных 
материалов, энергонасы-
щенных систем, технологии 
глубокой переработки  угле-
водородного сырья, а также 
нанотехнологии.

– Можно сказать, что 
инжиниринг – это новый 
тренд КНИТУ.

– Скорее, это тренд всех 
продвинутых представите-
лей российского научно-
академического сообще-
ства. Сегодня услуги по 
реализации полного цикла 
работ, связанных с органи-
зацией производства, созда-
нием алгоритмов управления 
им, –  сверхвостребованный 
продукт на рынке высоких 
технологий. Нам повез-
ло: у КНИТУ есть отличный 
задел – мощный научно-
производственный потенци-
ал вуза, накопленный за по-
следние годы. 

– Для такой серьезной 
работы, помимо обору-
дования, нужны высоко-
классные кадры. Начал ли 
вуз их готовить?

– Не только начал. Уже 
сегодня мы можем предо-
ставить для инжиниринговый 
компаний необходимое число 
молодых квалифицирован-
ных и, что важно, креативных 
специалистов. В последние 
годы КНИТУ стал одним из 
российских лидеров по под-
готовке сотрудников для 
ведущих предприятий не-
фтегазохимической отрасли, 
войдя в ТОП-20 националь-
ного рейтинга классических 
и исследовательских уни-
верситетов. 

– Достаточно ли среди 
абитуриентов желающих 
получить образование, 
связанное с этой отрас-
лью?

– Интерес молодежи к 
обучению именно в этой 
сфере постоянно растет, и 
эту тенденцию ярко  демон-
стрируют наши приемные 
кампании последних лет. В 
этом году средний конкурс 
в КНИТУ составил 11 за-
явлений на место. Прием 
осуществлялся по 45 на-
правлениям, на 18 из них 
проходной балл превысил 
190. Количество бюджетных 
мест было увеличено на 349, 
общее их число в этом году 
составило 3626. Полностью 
выполнен и план приема в 
магистратуру – заняты все 
955 бюджетных мест. Кста-

ти, в приемную кампанию 
2013 года число мест в ма-
гистратуру увеличилось на 
69 человек по сравнению с 
прошлым годом. Отмечу, что 
наш вуз принимает сегодня 
треть всех магистрантов Рос-
сии в сфере химической тех-
нологии. Это, на мой взгляд, 
лучшее подтверждение авто-
ритета нашего вуза и каче-
ства предоставляемых нами 
образовательных услуг. 

– А как решается вопрос 
с трудоустройством вы-
пускников?

– У нас реально действует 
система их распределения. 
На одного нашего выпуск-
ника претендуют три-четыре 
ведущих российских компа-
ний, имеющих представи-
тельства практически во всех 
регионах страны. На КНИТУ 
(КХТИ) делают ставку круп-
нейшие корпорации, в числе 
которых ГК «Ростех», ОАО 
«Лукойл», ОАО «НК «Рос-
нефть», «Сибур-холдинг». А 
для компании ОАО «Газпром» 
мы являемся одним из девя-
ти опорных вузов.

Для татарстанских пред-
приятий вуз давно стал 
основной базой подготовки 
специалистов. В этом году 
по заявкам флагманов ре-
спубликанской экономики 
студентами университета 
стали 15 процентов абитури-
ентов. Это так называемые 
«целевики» – студенты, ко-
торые знают место будущей 
работы уже на первом кур-
се. Большинство заявок на 
целевой прием в этом году 
подали министерство про-
мышленности и торговли 
РТ, ОАО «Казаньоргсинтез» 
и ФКП «Казанский государ-
ственный казенный порохо-
вой завод». Компания ОАО 

«Татнефть» подала заявку на 
подготовку сразу четырех це-
левых групп студентов – это 
около 100 человек. По ито-
гам прошедшего учебного 
года трудоустроено 2146 вы-
пускников. Причем речь идет 
как о студентах, обучающих-
ся за счет средств бюджета, 
так и внебюджетниках. Всего 
же нашим выпускникам было 
предложено 2400 вакансий.

– Участвуют ли эти ком-
пании в процессе подго-
товки студентов?

– Разумеется, формы со-
трудничества здесь самые 
разнообразные. Например, 
компания «Лукойл» создала 
на своей базе филиал кафе-
дры химической технологии 
переработки нефти и газа. 
Обучающиеся в магистра-
туре студенты одновремен-
но работают в проектном 
институте, участвуя в соз-
дании и апробации научно-
технических разработок ком-
пании. «Газпром» предлагает 
нашим студентам пройти 
практику на своих предпри-
ятиях, а преподавателям – 
стажировку. В свою очередь 
нынешние сотрудники Газ-
прома повышают свою ква-
лификацию в стенах нашего 
вуза, в том числе в рамках 
Президентской программы 
повышения квалификации 
инженерных кадров.  Кро-
ме того, компания открыла 
на базе КНИТУ новую уни-
кальную лабораторию для 
студентов, обучающихся по 
направлению «Нефтегазовое 
дело»: бюджет этого проекта 
составил около 20 миллио-
нов рублей.

– Практикует ли вуз об-
мен опытом с иностран-
ными университетами и 
компаниями, участвует ли 

в программах академиче-
ского обмена?

– КНИТУ сотрудничает с 
111 организациями и вузами 
из 33 стран мира. Большая 
их часть занимает высокие 
позиции в мировых уни-
верситетских рейтингах. Со 
многими из них проводятся 
совместные исследования и 
программы академических 
обменов. Благодаря этому у 
студентов есть возможность 
получать двойные дипломы: 
владеющие иностранными 
языками могут продолжить 
обучение по магистерским 
программам в Великобри-
тании, Германии, Испании, 
США, Канаде, Малайзии и Ки-
тае. По окончании обучения 
им вручается диплом КНИТУ 
и зарубежного университета-
партнера. В настоящее вре-
мя наши «первые ласточки» – 
студенты, обучающиеся по 
международной образова-
тельной программе в сфере 
информационных техноло-
гий, уже окончили первый 
курс в КНИТУ и с 1 сентя-
бря проходят этап обучения 
в университете Мерзебурга 
(Германия). 

Сейчас ведутся перегово-
ры с правительством Вьет-
нама о создании в стране 
представительства КНИТУ. В 
качестве партнера проекта 
выбран Ханойский универ-
ситет науки и технологии. 
А в ноябре 2013 года было 
принято решение об орга-
низации в КНИТУ секции 
Американского общества 
инженеров-химиков (AICHE). 
30 профессоров нашего уни-
верситета и 300 студентов 
станут членами этого пре-
стижного сообщества, мощ-
ной коммуникативной пло-
щадки, объединяющей 45 000 
специалистов, ученых и пер-
спективную молодежь со все-
го мира. Членство в AICHE – 
это вхождение в элитный круг 
инженеров-химиков, прямая 
связь с мировыми химиче-
скими корпорациями, вклю-
чая  организацию практики 
для студентов и трудоустрой-
ство выпускников. Для наших 
ученых и студентов AICHE от-
кроет доступ к программам 
обменов, к базе данных пу-
бликаций, даст возможность 
подавать заявки на гранты, 
устанавливать прямые дело-
вые и научные  контакты.

Владимир Бандорин

Продолжение.
Начало на стр. 1

Профессионалы 
инжиниринга

В основе методики рейтинга 
СНГГЛЛЭ лежит оценка следующих 
показателей:
• Образовательная деятельность вуза (весовой 

коэффициент равен 0,5), которая включает в себя 
репутационную оценку академическим сообще-
ством (0,25), репутационную оценку работодателя-
ми и кадровыми службами (0,15), оценку качествен-
ного состава научно-педагогического состава;
• Научно-исследовательская деятельность вуза 

(весовой коэффициент равен 0,3), которая вклю-
чает в себя оценку научной продуктивности в 
русскоязычном пространстве (0,05), оценку науч-
ной продуктивности в глобальном пространстве 
(0,05), оценку цитируемости научных публикаций 
в русскоязычном пространстве (0,1), оценку цити-
руемости научных публикаций в глобальном про-
странстве (0,1);
• Международная деятельность вуза (весовой 

коэффициент равен 0,2), которая включает в себя 
оценку студенческой мобильности между страна-
ми СНГ и Балтии (0,05), оценку студенческой мо-
бильности между странами СНГ и Балтии и стра-
нами дальнего зарубежья (0,05), оценку научного 
сотрудничества между учеными стран СНГ и Бал-
тии (0,05), оценку научного сотрудничества ученых 
стран СНГ и Балтии с учеными стран дальнего за-
рубежья (0,05).

КНИТУ вошёл в TOP-50 рейтинга университетов 
стран СНГ, Грузии, Латвии, Литвы и Эстонии 

Итоги года

В
ажным моментом 
является методо-
логия исследова-
ния деятельности 

вузов, разработанная на 
основе подходов агентства 
QS (Quacquarelli Symonds), 
формирующего авторитет-
ные международные рей-
тинги университетов на 
протяжении последних 10 
лет. Первое место в рей-
тинге СНГГЛЛЭ занял МГУ 
им.М.В.Ломоносова. В 
список также вошли Бело-
русский государственный 
университет (2-е место), 
Санкт-Петербургский госу-
дарственный университет 
(3), Киевский национальный 
университет имени Тараса 
Шевченко (4) и Вильнюс-
ский университет (5).

Следует отметить, что все 
18 российских вузов, вошед-
ших в 2013 году в число 800 
лучших университетов мира 
по версии QS, представле-
ны и в рейтинге СНГГЛЛЭ, 
однако у четырех из них по-

зиции ниже, чем у КНИТУ-
КХТИ. Напомним также, что 
по итогам Национального 
рейтинга лучших универси-
тетов России в 2013 году 
мы заняли высокую 15 по-
зицию. 

В этом году наш универ-
ситет впервые подал заявку 
на ранжирование в агент-
ство Quacquarelli Symonds. 
Высокие показатели КНИТУ 
по результатам различных 
национальных исследова-
ний (совместный рейтинг 
«Интерфакс» и «Эхо Мо-
сквы»; исследование агент-
ства «Эксперт-РА»; Ranking 

Web of Universities (Russian 
Federation); совместный 
рейтинг «Татар-информ» и 
Регионального агентства 
развития квалификаций; 
мониторинг эффективности 
Министерства образования 
и науки РФ) позволяют на-
деяться на то, что в ближай-
шие годы КНИТУ-КХТИ поя-
вится в QS World University 
Rankings и других сводных 
табелях лучших университе-
тов мира.

Необходимо отметить, 
что сегодня наш вуз стре-
мится участвовать в самых 
различных университетских 
рейтингах для того, чтобы 
реально оценить свое ме-
сто в российской и миро-
вой образовательной си-
стемах, увидеть сильные и 
слабые стороны, потенциал 
развития и точки роста. С 
другой стороны, участие в 
рейтингах дает возможность 
КНИТУ шире заявить о себе 
мировому академическому 
сообществу и потенциаль-

ным партнерам, повысить 
узнаваемость бренда внутри 
страны и на международной 
арене.

Необходимость подобной 
стратегии подтверждается 
тем, что существует  до-
статочно выраженная связь 
между участием вуза в на-
циональных и глобальных 
рейтингах. Так, большинство 
университетов, ранжиро-
ванных в наиболее автори-
тетных мировых рейтингах, 
расположены в странах, где 
проводится активная работа 
по составлению националь-
ных чартов: США, Велико-
британия, Канада, Австра-
лия, Япония и Китай. 

Осведомленность, высо-
кая мотивационная состав-
ляющая, а также хорошо 
развитая система сбора и 
подачи данных могут помочь  
КНИТУ подняться вверх в 
международных табелях 
ранжирования и повысить 
узнаваемость бренда уни-
верситета.
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оклад проректора 
В.Г.Ива  нова был опреде-
лен в качестве первого 
пленарного выступления 
конференции. Он был по-

священ глобальным трендам ин-
женерного образования и новым 
технологиям подготовки инжене-
ров в российских национальных 
исследовательских университетах 
и в КНИТУ, в частности. Обозна-
чив общие проблемы подготовки 
инженеров в России, он остано-
вился на путях решения этих про-
блем, связанных с вхождением в 
глобальное образовательное про-
странство, реализацией проектов 
с международными партнерами, 
проектно-деятельностным обу-
чением студентов и широким ис-
пользованием новых информаци-
онных технологий.

Открывая конференцию, предсе-
датель её программного комитета и 
президент отделения IEEE в Англии 
профессор Эзенду Арива (Универ-
ситет Бердфордшира) подчеркнул, 
что уже во второй раз конферен-
ция собирает коллег и единомыш-
ленников со всего мира. Помимо 
представителей Великобритании, 
на конференцию приехали препо-
даватели, специалисты-практики и 
ученые из Индии, Норвегии, Ита-

лии, Испании, арабских и африкан-
ских стран. «Мир сегодня социали-
зируется быстрыми темпами, ста-
новится небольшим, а общение – 
доступным благодаря новым тех-
нологиям, например, Scype, LTI и 
другим, – подчеркнул докладчик. – 
Молодые люди и студенты широ-
ко используют социальные медиа, 
мобильные устройства, видеои-
гры и другие приложения, чтобы 
обогатить процессы обучения и 
адаптации в обществе и профес-
сиональном мире, и современные 
университеты должны это учиты-
вать и всемерно развивать новые 
технологии».

Прикладные задачи конференции 
состояли и в том, чтобы помочь 
преподавателям делиться своими 
знаниями и умениями со студен-
тами из самых разных стран путем 
использования технологических 
новинок и e-learning (электронного 
обучения). Еще одна важная мысль, 
отмеченная Э.Арива: сегодня необ-
ходимо интернационализировать 
образование, ведь «финансирова-
ние университетов во всем мире  
во многом зависит от того, с кем 
вы смогли подружиться, стать се-
рьезным партнером».  

На конференции также прозвуча-
ли выступления коллег из КНИТУ. 

Два доклада  представила зав.
кафедрой иностранных языков 
в профессиональной коммуни-
кации и начальник Управления 
международной деятельности 
Ю.Н.Зиятдинова – о препода-
вании профессионального (спе-
циализированного) английского 
языка с использованием ресурсов 
социальных сетей, а также о сред-
ствах компьютерного и машинно-
го перевода для практикующих 
переводчиков.  Выступление на-
чальника пресс-центра и доцента 
кафедры МиПД А.А.Кайбияйнен 
было посвящено совершенство-
ванию коммуникативных ком-
петенций инженеров с исполь-
зованием e-learning. Ассистент 
кафедры ИЯПК и менеджер от-
дела академической мобильности 
Д.А.Кайбияйнен рассказала о ме-
тодах оценки качества препода-
вания с использованием средств 
электронного обучения. 

Участие в конференции делега-
ции КНИТУ стало возможным бла-
годаря результатам проведенного 
на базе КНИТУ симпозиума IGIP в 
сентябре 2013 года.

В ходе конференции коллеги из 
КНИТУ установили новые контак-
ты с коллегами из университетов 
Англии и других стран.

Д

С
ледует подчер-
кнуть, что с об-
разовательными и 
научными органи-

зациями Германии между-
народная деятельность 
КНИТУ развивается на се-
годняшний день наиболее 
масштабно. Именно в этой 
стране наш вуз наладил со-
трудничество с 14 между-
народными партнерами, 
договоры с которыми регу-
лярно обновляются. Среди 
них можно назвать Техниче-
ский университет Вильдау 
(Wildau Technical University 

of Applied Sciences), фир-
му Mageba Textilmaschinen 
GmbH&Co.KG (производ-
ство технологического обо-
рудования для текстильной 
промышленности), Универ-
ситет Карлсруэ (Universitat 
Karlsruhe (TH), Универ-
ситет Касселя (University 
of Kassel), научный центр 
SKZ в Вюрцбурге (Science 
Center SKZ, Wurzburg) и 
другие.

На сегодняшний день 
можно утверждать, что уни-
верситеты Германии явля-
ются ключевыми партне-

рами нашего вуза в обла-
сти реализации программ 
двойных дипломов. Самым 
значительным партнером 
является университет при-
кладных наук города Мер-
зебурга (University of Applied 
Sciences, Merseburg), со-
трудничество с которым 
началось у нашего вуза ещё 
в 1976 году. В последние 
годы сотрудниками КНИТУ 
и университета прикладных 
наук Мерзебурга прово-
дилась большая работа по 
созданию и реализации ма-
гистерских программ двой-

ных дипломов. В 2012 году 
стартовала совместная об-
разовательная программа 
в области IT-технологий, и 
группа магистров Инсти-
тута автоматизации и ин-
формационных технологий 
КНИТУ обучается сегодня в 
Университете Мерзебурга.

В 2014 году наш вуз пла-
нирует расширение ассор-
тимента программ двойных 
дипломов с этим универси-
тетом и запуск совместной 
образовательной програм-
мы в области химической 
технологии.

Другой важный немец-
кий партнер КНИТУ - Тех-
нический университет 
Хемница, который являет-
ся одним из ведущих тех-
нических вузов Германии 
с сильной инновационной 
составляющей. В настоя-
щее время ведутся пере-
говоры о запуске в 2014 

году программы двойных 
дипломов по направлению 
Mechanical Engineering. 
Она направлена, в частно-
сти, на подготовку специ-
алистов в области компо-
зиционных материалов и 
ультратонких конструкций.

Артем Безруков

Международное сотрудничество

Стратегическое 
партнерство 
с Германией
8-11 декабря делегация КНИТУ во главе с ректором Г.С. Дьяконовым посетила 
с деловым визитом университеты-партнеры в Германии. Целью визита стало расширение 
стратегического партнерства КНИТУ с университетами Мерзебурга и Кемница с упором 
на реализацию совместных образовательных программ, в частности, программ 
двойных дипломов. 

Ц
елью визита являлось 
формирование у со-
трудников посоль-
ства представления 

о текущем уровне взаимо-
действия КНИТУ с научно-
образовательными органи-
зациями США. По образному 
выражению гостей - «исто-
рии успеха» выхода КНИТУ 
на международную научно-
образовательную арену США. 
На состоявшихся встречах с 
сотрудниками КНИТУ обсужда-
лись возможности содействия 
посольства участию КНИТУ в 
американских программах ака-
демического обмена в обла-
стях, соответствующих приори-
тетным направлениям развития 
вуза.

В рамках визита была ор-
ганизована встреча предста-
вителей американского по-
сольства с начальником НИО 
А.Ф.Дресвянниковым по вопро-
сам организации и функциони-
рования инжиниринговых компа-
ний и научно-образовательных 
центров в сотрудничестве с 
американскими партнерами.

Представители посольства 
обсудили взаимные перспек-
тивы сотрудничества в области 
академического обмена с рек-
тором КНИТУ Г.С.Дьяконовым 
при участии проректора по 
экономике и инновациям 
В.А.Аляева, заведующего ка-

федрой логистики и управле-
ния А.И.Шинкевича, началь-
ника ЦКППК А.В.Белякова и 
начальника отдела протоко-
ла управления по междуна-
родной деятельности КНИТУ 
А.Н.Безрукова. Сотрудников 
посольства интересовали опыт 
университета в реализации 
образовательных программ, 
взаимодействие с националь-
ными и международными фон-
дами для поддержки программ 
академической мобильности и 
международных проектов уни-
верситета.

По итогам встреч сотрудники 
посольства отметили высокую 
эффективность сотрудниче-
ства КНИТУ с американскими 
партнерами. В будущем со-
трудники посольства будут 
детально информировать вуз 
о программах академических 
обменов для студентов и пре-
подавателей КНИТУ в амери-
канских образовательных и 
научных центрах, а также ока-
зывать информационную и ор-
ганизационную поддержку уни-
верситету по участию в про-
грамме Фулбрайта, проектах 
Американо-Российского фонда 
по экономическому и право-
вому развитию USRF, Фонда 
гражданских исследований и 
развития CRDF, американского 
общества инженеров-химиков 
AIChE.

Расширяем контакты 
с  США

12 декабря КНИТУ с ознакомительным визитом 
посетили представители посольства США в Москве - 
специалисты отдела экологии, науки, технологии 
и здоровья Марк Майер и Лариса Филимонова. 

Новые коммуникационные 
технологии для подготовки 
инженеров
Делегация университета 
во главе с первым проректором 
по учебной работе В.Г.Ивановым 
приняла участие в работе Второй 
международной конференции, 
посвященной новому поколению 
коммуникационных технологий 
(FGCT 2013), проходившей в City 
Temple Conference Centre Лондона 
(Великобритания) 
с 12 по 14 декабря. 
Организатором конференции 
стало британское 
отделение IEEE Education 
Society – международного 
образовательного общества 
инженеров по электротехнике 
и электронике. 
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К
онференция при-
влекла внимание 
широкого кру-
га участников: 

круглый зал корпуса 
«А» был полон, среди 
участников, помимо сту-
дентов, магистрантов 
и аспирантов практи-
чески всех факультетов 
КНИТУ, были и молодые 
ученые других вузов  
г. Казани: КФУ, КНИТУ 
(КАИ), Казанского коо-
перативного института, 
Университета управле-
ния «ТИСБИ» и др.

Приветствуя участ-
ников конференции, 
директор ВШЭ КНИТУ 
доктор экономических 
наук профессор Сергей 
Киселев поблагодарил 
присутствующих за уча-
стие в обсуждении весь-
ма важных и насущных 
проблем инфраструк-
турного обеспечения 
инновационного разви-
тия отечественной эко-
номики и задал тон кон-
ференции, призвав всех 
к полемике. Он высказал 
свою точку зрения отно-
сительно того, что гово-
рить о сложившейся в 
России инновационной 
экономике ещё пре-

ждевременно. Сергей 
Владимирович также 
отметил, что география 
конференции расши-
ряется год от года, и 
сегодня, помимо вузов 
Республики Татарстан, 
в работе конференции 
принимают участие уче-
ные и преподаватели 
из Перми, Тюмени, Во-
логды, Ульяновска, Че-
боксар, Уфы, Волгогра-
да, Братиславы, Штата 
Аризона, Кыргызстана, 
Украины.

С большим инте-
ресом участники кон-
ференции выслушали 
приветственные слова 
Р.И.Зинуровой, дирек-
тора Института управле-
ния инновациями КНИТУ. 
Рушания Ильшатовна 
вспомнила о профессо-
ре Р.А.Нугаеве, именем 
которого названа кон-
ференция, о его вкладе 
в развитие экономиче-
ской науки в Татарстане. 
Выступая перед участ-
никами конференции, 
зав. кафедрой экономи-
ки Вилора Вадимовна 
Авилова отметила, что 
инновационная эконо-
мика создается там, где 
есть идеи, творчество 

и интеллектуальный по-
тенциал. Все это при-
суще молодежи, надо 
только не останавли-
ваться на достигнутом, а 
идти все время вперед. 
Мстислав Александро-
вич Поливанов, декан 
факультета пищевой ин-
женерии, отметил, что 
конференция объеди-
няет студентов всех фа-
культетов университета, 
поскольку интеграция 
экономики и технико-
технологических раз-
работок будет способ-
ствовать скорейшей 
их реализации. При-
ветствуя участников 

конференции, декан 
факультета промышлен-
ной политики и бизнес-
администрирования 
Андрей Римович Ту-
зиков и заведующий 
кафедрой логистики и 
управления Алексей 
Иванович Шинкевич 
пожелали участникам 
активной работы, бурно-
го обсуждения докладов 
и успеха в дальнейших 
исследованиях.

Тематика конферен-
ции была посвящена 
современным пробле-
мам теории и практики 
управления инновацион-
ным развитием региона, 

а также инновационным 
процессам, протекаю-
щим на предприятиях 
реального сектора эко-
номики, прежде всего, 
базовой для КНИТУ не-
фтехимической сферы.

Участниками конфе-
ренции был затронут ряд 
актуальных тем, касаю-
щихся формирования 
национальной инноваци-
онной системы России и 
Татарстана. Пленарные 
доклады продемонстри-
ровали широкий кру-
гозор исследователей. 
Большой интерес вызва-
ли выступления на тему 
«Создание бренда инно-

вационной экономики», 
«Выгоды от сертифика-
ции систем менеджмен-
та качества», «Проблемы 
экономической преступ-
ности», «Модернизация 
российских нефтехими-
ческих предприятий», 
«Экономические аспек-
ты инновационной ин-
фраструктуры биотех-
нологических систем», 
«Дизайн как фактор ин-
новационного развития 
экономики».

На второй день участ-
ники конференции пере-
местились для работы 
секций в корпус Г, где 
расположены аудитории 
Высшей школы эконо-
мики КНИТУ.

Жюри по достоинству 
оценило высокий уро-
вень докладов участни-
ков, отметив победите-
лей в разных номина-
циях.

Внимание участников 
конференции привлекли 
также доклады Лева-
шова Рамиля, студента 
группы 6101-31, на тему 
«Тенденции и иннова-
ции на рынке упаковки», 
Ахметовой Сарии, сту-

дентки группы 3201-84, 
на тему «Проблемы ка-
чества питьевой воды в 
Республике Татарстан», 
Шамиевой Динары, 
студентки Казанской 
банковской школы, на 
тему «Внедрение инно-
вационных технологий 
как фактор достиже-
ния успеха банковского 
сектора России», Тухва-
туллиной Зульфии, сту-
дентки группы 90-1, на 
тему «Психологическая 
адаптация персонала к 
инновациям», Газиевой 
Эльмиры на тему «Про-
блемы формирования 
национальной иннова-
ционной системы Рос-
сии» и многие другие 
выступления, тематика 
которых связана с раз-
витием инновационной 
и предпринимательской 
инфраструктуры иссле-
довательских универси-
тетов.

К началу конференции 
был выпущен велико-
лепно изданный сбор-
ник докладов.

Гузэль Стрекалова, 
ученый секретарь 

конференции

О
рганизато-
ры школы 
поставили 
перед собой 

благородную зада-
чу – научить студен-
тов технологического 
вуза проводить на-
учные исследования 
и  реализовывать ин-
новационные идеи, 
повышая через НИРС 
свою профессиональ-
ную адаптацию.

В рамках шко-
лы были проведены 
пленарное заседа-
ние, мастер-классы, 
экспертные кей - 
сы и круглые сто-
лы. На заседаниях 
секций обсуждались 

проб лемы содержа-
ния НИРС, её орга-
низации и методоло-
гии, перспективные 
научные направления 
теоретических и при-
кладных исследова-
ний, а также вопрос 
об эффективности 
симбиоза фундамен-
тальной науки и про-
изводства. В ходе 
мастер-классов были 
рассмотрены DSOR-
модель бизнес-
процессов пред-
приятий нефтехимии, 
различные методы 
проведения анали-
за инвестиционных 
проектов.  Тест-
диагностика, прове-

денная с участника-
ми школы, позволила 
определить их личную 
эффективность.

Руководителем на-
учной школы стал 
проректор КНИТУ 
по научной рабо-
те И.Ш.Абдуллин, а 
председателем орг-
комитета – зав.ка-

федрой логистики и 
управления профес-
сор А.И.Шинкевич. 

На открытии школы 
выступили представи-
тели ее программного 
комитета: профессо-
ра А.Ф.Дресвянников 
(начальник НИО), 
П.А.Гуревич (директор 
студенческого научно-
технологического 
общества), Т.З.Му-
хутдинова (дирек-
тор студенчес кого 
научно-техноло ги-
ческого общества 
«Научно-исследова-
тель ская работа сту-
дентов» и ведущий 
научный сотруд-
ник НИО) и доцент 
А.Ю.Суслов, ответ-
ственный за научно-
исследовательскую 
работу студентов фа-
культета социотехни-
ческих систем.

Студент и наука – 
вещи совместимые
Как студенту правильно заниматься наукой? Этой теме была посвящена 
научная школа, которая проводилась в КНИТУ с 10 по 12 декабря. 
В её работе приняли участие ученые и преподаватели КНИТУ, КФУ, 
представители татарстанского комитета по социально-экономическому 
мониторингу, технопарка «Идея», технополиса «Химград» и других научно-
образовательных учреждений Татарстана. 

Конференции

Научные горизонты

VI Международная научно-практическая конференция студентов, магистрантов, аспирантов и молодых 
ученых «Нугаевские чтения», посвященная теории и практике управления инновационным развитием 
социально-экономических систем, организованная Высшей школой экономики КНИТУ, была проведена 
в университете 5-6 декабря. Открытие и пленарное заседание конференции состоялись в Круглом зале 
А-корпуса.  

Нугаевские чтения

В 
течение неде-
ли под руковод-
ством декана 
ФЭМИ Владими-

ра Петрова и замдекана 
по воспитательной работе 
В.Ю.Степановой ребята 
из Бийска знакомились с 
научной и общественной 
жизнью в КНИТУ: слуша-
ли лекции преподавате-
лей ИХТИ (специальные 
и вместе со студентами 
КНИТУ), выполняли прак-
тические задания, посе-
щали научные лаборато-
рии, общались с лидера-
ми студенческого самоу-
правления КНИТУ.  

В первый же день го-
стей встречали председа-
тель ССА ИХТИ Р.Тоньшев, 
председатель учебно-
правовой комиссии про-
фкома Н.Н.Савинков, 
председатель студ-
совета ДАС №5 ИХТИ 
Р.Зиангирова. За круглым 
столом активисты расска-
зали ребятам о проектах 
ССА КНИТУ, многогран-
ной деятельности студен-
ческого профкома и рабо-
те студенческого совета 
ДАС№5 КНИТУ. 

Итогами стажировки 
студенты Бийского ин-
ститута остались очень 
довольны: теперь каждый 

из них с удовольствием 
приедет сюда еще раз – 
на конференцию или ста-
жировку. 

«В вашем вузе я уже 
в третий раз, но столь 
детально ознакомиться 
с жизнью университета 
удалось впервые. И я не 
был разочарован, спаси-
бо преподавателям и на-
шим кураторам – Вере, 
Марселю и Резеде из об-
щежития, где мы жили», – 
делится впечатлениями 
руководитель группы Ан-
дрей Ахневский. Он уве-
рен, что если всерьез 
заниматься наукой, ра-
ботать и развиваться в 
выбранном направлении, 
можно добиться высоко-
го уровня. Тем более, что 
отечественная оборонная 
промышленность сейчас 
возрождается, есть гос-

заказы и неплохое финан-
сирование предприятий. 
«Наш вуз и профильное 
предприятие в Бийске 
тесно связаны, во время 
учебы мы уже стараемся 
работать там по специ-
альности, – рассказал 
Андрей. – Ваши препо-
даватели – нас тоящие 
профессионалы, знающие 
свое дело не только в 
теории, но и на практике. 
Многое у вас мы взяли 
на заметку, наладили на-
учные контакты – теперь 
сможем проводить со-
вместные исследования. 
Кстати, о практических 
занятиях – в КНИТУ очень 
мощная лабораторная 
база; я знаю, что многие 
приборы, представленные 
в лабораториях КНИТУ, 
не встретишь и в крупных 
столичных вузах». 

Стажировкой в КНИТУ 
остались довольны

«В вашем университете нам всё понравилось, впечатлили 
и новые лаборатории, и яркая студенческая жизнь», – 
такими словами нас встретил аспирант кафедры химической 
технологии энергонасыщенных материалов и изделий Бийского 
технологического института Андрей Ахневский.  Со 2 по 7 декабря 
он вместе с пятью студентами своего вуза проходил стажировку 
в Инженерном химико-технологическом институте КНИТУ.
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В 
этом году антикоррупцион-
ная конференция прошла 
уже в пятый раз и, как всег-
да, стала важным актом в 

межвузовской коммуникации.  Поде-
литься своим опытом и интересными 
идеями в сфере антикоррупционной 
деятельности на этот раз приехали 
студенты из республики Марий Эл, 
города Йошкар-Олы. 

Приветственные слова были ска-
заны деканом ФСТС, профессором 
педагогических наук Наилей Шау-
катовной Валеевой и заместителем 
Председателя Общественной палаты 
РТ  Татьяной Вениаминовной Забеги-
ной, которая пожелала всем участни-
кам «не знать, что такое коррупция». 
Однако Татьяна Вениаминовна под-
черкнула, что именно на наше поко-

ление выпала доля бороться с кор-
рупционной деятельностью в мире. 
Теперь нам остается лишь сделать 
так, чтобы следующие поколения  не 
столкнулись с такой проблемой. 

В ходе пленарного заседания были 
представлены сравнительные рабо-
ты, в которых сопоставлялась корруп-
ция в России и за рубежом, сравни-
вались ресурсодобывающие страны 
и страны, не имеющие собственных 
богатых природных ресурсов. Доктор 
политических наук Сергеев Сергей 
Алексеевич тонко подметил, что в 
странах, где, образно говоря, есть 
нефть, всегда будет и коррупция. На 
этот счет было высказано  множе-
ство различных мнений.

Число участников конференции до-
стигло в этом году почти 60 человек.

Ц
елью форума стало 
формирование пло-
щадки для коорди-
нации совместной 

деятельности по противо-
действию коррупции между 
структурами власти, обще-
ственными организациями и 
студенчеством.

Президиум форума со-
ставили эксперты – пред-
ставители образовательных 
учреждений, государственных 
учреждений и общественных 
организаций республики: за-
меститель начальника Управ-
ления Президента РТ по во-
просам антикоррупционной 
политики Р.В.Гайнутдинов, 
замминистра по делам мо-
лодежи, спорту и туризму 
РТ Р.М.Гарифуллин, зам.
председателя Комитета Го-
сударственного Совета РТ по 
законности и правопорядку 
Р.Г.Нугуманов, ректор КНИТУ 
Г.С.Дьяконов, первый про-
ректор КНИТУ по учебной ра-
боте В.Г.Иванов, начальник 
ЦКППК КНИТУ А.В.Беляков, 
заместитель директора по об-
щим вопросам государствен-
ного учреждения «Научный 
центр безопасности жизнедея-
тельности детей» Л.Б.Шигин, 
главный советник Управления 
Президента РТ по вопросам 
антикоррупционной политики 
И.Н.Гущин, ведущий специа-
лист отдела информационно-
аналитической работы, ко-
ординации и планирования 
Министерства юстиции РТ 
И.Ф.Вафин, Президент Об-
щественной организации 
«Академия творческой мо-
лодежи РТ» Т.А.Бахтиаров, 
Президент Региональной мо-
лодежной общественной ор-
ганизации «Лига студентов 
РТ» Т.Д.Сулейманов.

Пленарное заседание вел 
Александр Беляков – на-
чальник центра кадровой по-
литики и противодействия 
коррупции КНИТУ. Он пред-
ставил гостей и экспертов 
форума, рассказал о насы-
щенной программе, вклю-
чающей презентационную 
игру «Дебаты» и заседания 
секций, на которых студен-
ческие антикоррупционные 
комиссии представили свои 
мероприятия и проекты.

С приветствием к участни-
кам обратился ректор КНИТУ 
Герман Дьяконов. Говоря о 
коррупции, он заметил, что, к 
сожалению, в эпоху экономи-
ческих трудностей это ужас-
ное явление имеет свойство 
нарастать. Он выразил на-
дежду, что обсуждение моло-
дежью проблем, имеющихся 
в этой сфере, принесет ре-
альную пользу.

Рустем Гайнутдинов, за-
меститель начальника Управ-
ления при Президенте РТ по 
вопросам антикоррупционной 
политики, призвал молодежь 
занять в этом вопросе актив-
ную осознанную позицию, 
проявить обеспокоенность за 
страну и ее будущее, быть ге-
нераторами идей по борьбе 
с коррупцией. Он напомнил 
о том, что угроза коррупции 
разрушает доверие населения 
к власти, ухудшает инвестици-
онный климат, пагубно отра-
жается на экономике страны и 
ее субъектов. 

К сожалению, мониторинг 
общественной ситуации в Рос-
сии показывает, что пока еще 
около 70% населения страны 
готово дать взятку, 40 с лиш-
ним процентов не стали бы 
обращаться в органы, узнав 
о фактах коррупции, 33% счи-
тает это бесполезным. «За-
думайтесь, какое негативное 
влияние может оказать кор-
рупция на всю жизнь челове-
ка – начиная от поступления в 
детский сад, школу, сдачи ЕГЭ, 
поступления в вуз, устройства 
на работу и до самого послед-
него дня. Это порочный круг, 
попытаться разорвать кото-
рый может каждый из нас, – 
отметил Рустем Гайнутдинов. 
– Переломный момент наста-
нет, когда каждый будет готов 
нести ответственность за все, 
что происходит в его жизни. 
Нельзя искать оправдания 
своей безынициативности в 
этом вопросе, со временем 
любой человек может почув-
ствовать на себе последствия 
бездействия».

По словам Рустема Гайнут-
динова, в Татарстане ведется 
большая работа по профи-
лактике проявлений корруп-
ции – именно это направле-
ние наиболее эффективно. Ее 
суть – сделать коррупционные 
отношения невыгодными для 
обеих сторон. С этой целью в 
Татарстане были использова-

ны современные технические 
решения: электронные очере-
ди, в том числе в детские сады, 
электронный документооборот, 
предполагающие минимальное 
общение с чиновниками.

Наиболее активным участни-
кам форума были вручены Бла-
годарственные письма управ-
ления при Президенте РТ по 
вопросам антикоррупционной 
политики.

В рамках форума прошли 
следующие мероприятия:

-    Круглый стол с пред-
седателями органов студен-
ческого самоуправления, от-
ветственными за антикорруп-
ционную тематику в вузах и 
ссузах, с целью общей коор-
динации планов работы сту-
денческого самоуправления к 
Международному дню борьбы 
с коррупцией; 

- Семинар «Фронт противо-
действия коррупции»; 

- Совещание Комиссии по 
противодействию коррупции 
при Совете ректоров; 

- Финал парламентских де-
батов по антикоррупционной 
тематике среди вузов и ссу-
зов Казани (среди одной из 
трех вузовских команд в них 
участвовала команда «Дебат-
case» клуба КНИТУ в составе 
Азиза Азизова и Артура Га-
лиаскарова). 

На секциях форума были 
представлены презентации 
представителей вузов о том, 
какую работу проводят сту-
денческие антикоррупцион-
ные комиссии и их лидеры, 
были представлены антикор-
рупционные проекты Акаде-
мии творческой молодежи РТ, 
обсуждены планы работы ко-
миссий в будущем.

Среди перспективных пред-
ложенных на секциях идей – 
применение методик Фель-
дмана, проведение Фронта 
противодействия коррупции, 
акции-встречи с первокурс-
никами «Не дать - не взять» 
и др.

Республиканский 
антикоррупционный форум

Более ста пятидесяти участников - студентов и аспирантов, представляющих 
17 учебных заведений, лидеров и активистов молодежных общественных 
объединений, преподавателей высших и средних специальных учебных 
заведений республики, представителей государственных органов - собрались 
3 декабря на Республиканский молодежный антикоррупционный форум, 
который прошел на базе КНИТУ.   

Не дать, не взять!

Молодежь победит 
коррупцию
9 декабря 2013 в стенах КНИТУ прошла ежегодная 
всероссийская молодежная научно-практическая 
«Отечественная и зарубежная политика противодействия 
коррупции: приоритеты, тенденции, достижения». 
Мероприятие проходило в Б - актовом зале 
и организовывалось факультетом 
социотехнических систем.

Мастер-класс

Любите язык 
и будьте грамотны

Н
астоящий двухчасовой 
мастер-класс провел со 
студентами КНИТУ  5 де-
кабря главный редактор 

газеты «Республика Татарстан» 
Александр Латышев. 

Учебно-ознакомительный визит 
студентов в редакцию главной ре-
спубликанской газеты организова-
ла кафедра менеджмента и пред-
принимательской деятельности, 
где второй год реализуется обуче-
ние по направлению «Издатель-
ское дело». 

Редактор ведущего СМИ Татар-
стана увлекательно рассказал о 
славной истории газеты, насчи-
тывающей почти столетие, о ее 
сегодняшнем дне и перспективах, 
связанных с развитием он-лайн ре-

дакции, познакомил со структурой 
издания и даже устроил студентам 
мини-диктант, проверив будущих 
издателей на грамотность.  К сло-
ву, испытание ребята выдержали. 
Много интересного узнали они 
в этот день об отличии государ-
ственной и «желтой» прессы, о се-
кретах верстки газеты, о том, как 
иллюстрировать издание инфогра-
фикой, о цифровании архива газе-
ты, с которой в свое время сотруд-
ничали Д.Бедный, В.Маяковский, 
М.Исаковский, политик Олег Мо-
розов и другие известные литера-
турные и общественные деятели. 
«Газета будет жива всегда», - с 
уверенность отметил Александр 
Латышев и призвал ребят любить 
язык и быть грамотными. 

Студенты направления «Издательское дела» КНИТУ 
встретились с редактором главной газеты Татарстана 
Александром Латышевым.
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Н
а протяжении семи ме-
сяцев молодые иннова-
торы учились  в КНИТУ и 
Технополисе «Химград», 

участвовали в бизнес-днях с пред-
ставителями инновационных ком-
паний, разрабатывали собствен-
ные проекты. В этом году конкурс 
стал еще масштабнее: в нем при-
няли участие более 300 учащихся 
учреждений СПО в возрасте 14 – 
17 лет, представивших 37 иннова-
ционных проектов. 

Конкурс стартовал в мае это-
го года и проходил в 4 этапа. На 
первом этапе ребята знакомились 
с деятельностью инновационных 
предприятий КНИТУ, резидентов 
«Химграда», погружались в атмос-
феру научных исследований и в 
итоге выбрали для себя одну из ак-
туальных для Татарстана проблем. 
Второй этап – курс теоретическо-
го обучения основам бизнеса. На 
третьем этапе каждому из участ-
ников предстояло разработать и 
защитить проект по избранной 
теме. Ну а осенью состоялся са-
мый ответственный этап – защита 
проекта перед жюри – известными 
казанскими бизнесменами, учены-
ми КНИТУ и резидентами «Химгра-
да». 

И вот, наконец, в Актовом зале 
корпуса «Б» состоялся долгождан-
ный финал: участникам предстоя-
ло узнать, чьи же проекты судьи 
посчитали самыми перспектив-
ными для экономики Татарстана. 
В зале собрались лучшие участ-
ники, их педагоги, представители 
КНИТУ, технолополиса «Химград», 
предприятий-партнеров, банков и 
компаний-спонсоров.

«Нынешний конкурс – это ваш 
пер вый шаг в науку, – отметила про-
ректор КНИТУ по непрерывному об-
разованию КНИТУ Л.В.Овсиенко, – 
и ваш успех в жизни и карьере 
зависит от  личной инициати-
вы, интеллекта и таланта, а мы в 
КНИТУ всегда ждем вас. Уверена, 
что представленные на конкурсе 
стартапы обязательно прорастут в 
бизнес-проекты, которые в буду-
щем могут появиться на рынке». 

Ведущий советник отдела обо-
ронного комплекса Минпромторга 
РТ А.М.Тимербулатов отметил, что 
это поистине уникальный проект, 
который станет площадкой для 
личного старта ее юных участни-
ков». 

Начальник отдела науки и инно-
вационной деятельности Миноб-
рнауки РТ С.Н.Гусев пожелал ре-
бятам не останавливаться на до-
стигнутом, продолжать занимать-
ся наукой и принимать участие в 
подобных конкурсах.

«Молодежная наука – приоритет 
для Татарстана, – отметил началь-

ник отдела работы с детскими и 
молодежными организациями Ми-
нистерства по делам молодежи, 
спорту и туризму РТ В.В.Усанов. 
– Прекрасно, что есть серьезные 
организации и вузы, которые про-
водят подобные конкурсы». 

«Сегодня инновации составляют 
необходимую часть нашей жизни, 
– отметила заместитель предсе-
дателя управления главного спон-
сора конкурса ОАО «Интехбанк» 
Е.А.Наумова. – Мы искренне за-
интересованы в том, чтобы у мо-
лодых ученых была возможность 
проявить себя и добиться успеха».  

В этот день слова благодарно-
сти прозвучали в адрес учителей – 
руководителей команд, экспертов 
и преподавателей, партнеров и 
спонсоров. Как отметила Эльвира 
Моисеева, заместитель директора 
технополиса «Химград» по мар-
кетингу и PR,  «здесь собрались 
самые творческие и креативные 
ребята Татарстана, и вся команда 
организаторов, педагогов, партне-
ров и спонсоров искренне надеет-
ся, что ваши проекты обязательно 
взрастут в будущем».

В ходе церемонии состоялась 
презентация сайта конкурса, соз-
данного на платформе Jimbo,  
www innovative-poligon.ru, кото-
рый позволит будущим участни-
кам получать структурированную 
и оперативную информацию. Этот 
подарок  привезла из Гамбурга 
Анастасия Морозова, региональ-
ный менеджер русской версии 
Jimdo.

После приветственных слов ве-
дущие приступили к церемонии на-
граждения. Каждая из отмеченных 
команд  презентовала свой про-
ект. Идеи юных инноваторов каса-
лись решения проблем экологии 
и очистки вод, энергоресурсосбе-
режения, новых композиционных 
материалов, альтернативного сы-
рья и даже создания спортивной 
атрибутики для мусульман. 

Торжественность и особую 
праздничную атмосферу конкурсу 

придали демонстрация ярких ро-
ликов о КНИТУ, конферанс Эльда-
ра Рахимова и прекрасное звуко-
вое сопровождение.

Итоги конкурса
В номинации «Лучший инно-

вационный проект» победила ко-
манда МОУ «Средняя общеобра-
зовательная школа  №15 г.Казани 
с проектом по сохранению при-
родных ресурсов. В номинации 
«Лучшее инновационное реше-
ние» лучшей отмечена команда 
МБОУ «Лицей №110» с проектом 
по разработке огнестойких лако-
красочных покрытий. Лучшей ин-
новационной идеей был признан 
проект «Водоросли – топливо бу-
дущего», разработанный МБОУ 
«Лицей №116». В спецноминаци-
ях были отмечены команды Ка-
занского технологического кол-
леджа, казанского лицея №110, 
Татарско-русской Бурнашевской 
школы Верхне-Услонского района, 
гимназии №2 им.Б.Урманче Ниж-
некамского муниципального райо-
на, татарско-русской СОШ №65 
г.Казани, СОШ №119 г.Казани 
и лицея с углубленным изучени-
ем химии им.П.А.Кирпичникова.  
Особым призом от компании 
«Сименс» жюри отметило науч-
ную новизну и перспективность 
работы Дарьи Головешкиной – 
ученицы 10 класса лицея – 
интерната для одаренных детей 
с углубленным изучением химии 
при КНИТУ на тему «Исследова-
ния степени структурированности 
границы раздела вода\алкан, для 
оптимизации  работы липидных 
мембран».

Специальная номинация от ОАО 
«Химград» была присуждена ко-
манде  студентов Казанского тех-
нологического колледжа за проект 
«Рециклинг полимеров».

Первое место завоевала МБОУ 
«Стародрожжановская средняя 
общеобразовательная школа №2» 
с проектом «Создание спортивно-
го костюма для мусульман и спор-

тивной атрибутики». Второе ме-
сто - у ГАОУ СПО «Нижнекамский 
политехнический колледж имени 
Е.Н. Королева», участники кото-
рого подготовили проект «Эко-
номный дом для молодой семьи. 
Быстровозводимый, энергонеза-
висимый жилой дом для молодой 
семьи с инфракрасным отоплени-
ем». На третьем месте – участ-
ники МБОУ «Средняя общеобра-
зовательная школа №132 с углу-
бленным изучением иностранных 
языков» с проектом «Исследова-
ние сорбционных свойств шлама 
химводоотчистки». 

Победителем конкурса и лау-
реатом I степени стала коман-
да СОШ №55 г.Казани с проек-
том «Альтернативное сырье для 
получения каучука и инулина», 
лауреатом II степени – СОШ 
№177, оценившие экологическое 
состояние водоемов на террито-
риях Казани и за ее пределами, 
и лауреатом III степени -  СОШ 
№54, проектирующие сорбенты 
для очистки разливов нефтяных 
предприятий на основе сельско-
хозяйственных культур.

Победители получили кубки 
и призы от спонсоров, а также 
сертификаты на прохождение 
стажировок.

Участники и организаторы кон-
курса единодушны  в решении 
продолжать столь успешный про-
ект, наполняя его новым актуаль-
ным содержанием.

Конкурс, организованный  
КНИТУ и технополисом «Хим-
град», проходил при поддержке 
Министерства промышленности 
и торговли Республики Татар-
стан; Министерства образования 
и науки Республики Татарстан; 
Министерства экологии и при-
родных ресурсов Республики Та-
тарстан; Министерства по делам 
молодежи, спорту и туризму Ре-
спублики Татарстан. Спонсорами 
проекта являются Банк Татарстан 
ОАО «Сбербанк России». Гене-
ральный спонсор конкурса - ОАО 
«Интехбанк».

Награды для юных инноваторов 
Торжественный финал Второго республиканского конкурса молодежных инновационных проектов 
«Инновационный полигон 2012 «Татарстан – территория будущего» состоялся в КНИТУ 18 декабря.      

Презентация ООО  «РН-Юганскнефтегаз», одного из крупнейших добывающих 
предприятий в России, входящего в состав компании «Роснефть», состоялась 
3 декабря в КНИТУ. 

Сегодня – студент, 
завтра - руководитель

А
ктовый зал корпуса «Б» 
был заполнен до от-
каза: узнать свои воз-
можные перспективы 

работы на предприятии приш-
ли студенты старших курсов 
профильных специальностей 
(«Машины и аппараты химиче-
ских производств», «Оборудо-
вание нефтегазопереработки», 
«Вакуумная  и компрессорная 
техника физических устано-
вок», «Химическая технология 
природных энергоносителей 
и углеродных материалов», а 
также деканы и заведующие 
кафедрами КНИТУ. 

Со стороны ООО «РН-
Югансконефтегаз» на ме-
роприятии присутствовали 
главный специалист сектора 
молодежных программ Управ-
ления развития персонала  
Р.В.Грибов и заместитель на-
чальника цеха по производ-
ству ЦСПТГ-1 И.И.Садыков. 
Р.В.Грибов отметил, что пред-
приятие предоставляет очень 
выгодные условия для молоде-
жи. Жилье, соцпакет, прилич-
ная зарплата и возможность 
карьерного роста – все это 
гарантировано квалифициро-
ванным молодым сотрудникам 

одного из ведущих российских 
предприятий. 

Помимо высокой зарплаты и 
бытовых благ, на предприятии 
не забывают и о развитии каж-
дого сотрудника. Специалисты 
ООО  «РН-Юганскнефтегаз» по-
сещают тренинги, семинары, 
участвуют в научных конферен-
циях по всей России – в общем, 
постоянно совершенствуют 
себя и свои профессиональные 
навыки. 

Выпускник КНИТУ-КГТУ, за-
меститель начальника цеха 
по производству ЦСПТГ-1 
И.И.Садыков, обращаясь к сту-
дентам, заметил, что работа 
его полностью устраивает. К 
тому же И.И.Садыков гордится 
тем, что он – выпускник КНИТУ. 
«Молодые специалисты из тех-
нологического университета 
всегда очень ценились на пред-
приятии, – отметил он. – Если 
вы по-настоящему грамотный 
специалист и любите свое 
дело, то добро пожаловать к 
нам в «Юганскнефтегаз!».

Непрерывное образование

Хорошие новости

Успешное трудоустройство

КНИТУ вошел в состав ин-
жинирингового консорциума 
«Камгэсэнергострой» 

3 декабря в Казани состоялось 
торжественное подписание согла-
шения о создании консорциума 
по промышленному строитель-
ству «Инжиниринговый консор-
циум «Камгэсэнергострой», од-
ним из участников которого стал 
наш университет.  Среди других 
участников проекта - ОАО «Камгэ-
сэнергострой», входящий в груп-
пу компаний ОАО «Холдинговая 
компания «Ак Барс», и ЗАО «Ка-
занский Гипронииавиапром». До-
кументы подписали генеральный 
директор ОАО «Камгэсэнерго-
строй» Р.Ф.Шайдуллин, генераль-
ный директор ЗАО «Казанский Ги-
пронииавиапром» Б.И.Тихомиров 
и ректор ФГБОУ ВПО «КНИТУ»  
Г.С. Дья конов. 

В рамках совещания участники 
избрали членов Совета директо-
ров и Председателя Совета дирек-
торов. Им стал генеральный ди-
ректор ОАО «Холдинговая компа-
ния «Ак Барс» И.М.Егоров. Ректор 
КНИТУ Герман Дьяконов и дирек-
тор проектного института КНИТУ 
«Союзхимпромпроект» Владимир 
Кокуркин вошли в Совет директо-
ров созданного консорциума. 

По словам ректора КНИТУ 
Г.С.Дьяконова, создание инжи-
нирингового центра, объединяю-
щего усилия университета, про-
ектных, промышленных и строи-
тельных организаций, позволит 
реализовывать крупные проекты, 
оказывая заказчикам комплексные 
инжиниринговые услуги, включая 
исследования, проектирование, 
цепь поставок и строительство. И 
такие проекты, ожидающие своего 
внедрения, у нас уже есть. 

Организационно-правовая фор-
ма консорциума предполагает 
временное объединение незави-
симых предприятий и организаций 
с целью координации их предпри-
нимательской деятельности для 
осуществления крупного капита-
лоемкого проекта без образова-
ния юридического лица. При этом 
объём работ распределяется сре-
ди участников. В рамках сотруд-
ничества участники инжиниринго-
вого консорциума «Камгэсэнерго-
строй» договорились предостав-
лять друг другу взаимную помощь 
и информацию о загрузке произ-
водственной мощности, а также, 
на договорной основе, оказывать 
взаимные услуги.



№ 12, декабрь, 2013 7

Доска объявлений

В 
состав президиума 
вошли Ильдар Наи-
левич Мусин, пред-
седатель профкома 

КНИТУ, и Татьяна Юрьевна 
Корнийченко – главный спе-
циалист по работе с профор-
ганизациями вузов и ссузов 
Рескома работников народ-
ного образования и науки. В 
своих приветственных словах 
они отметили успехи профсо-
юзной организации КНИТУ и 
традиционно «заглянули в бу-
дущее».  А вёл мероприятие 
Динар Фанузович Хафизов, 
заместитель председателя 
профкома по работе со сту-
дентами  и аспирантами, ко-
торый рассказал о небольших 
изменениях в структуре сове-
та студенческой секции про-
фкома. 

Людмила Соснова, пред-
ставляющая комиссию вто-
ричной занятости, рассказала 
о таких реализованных проек-
тах, как «Курсы проводников», 
«100 лучших выпускников» и 
других, поделилась планами 
на будущее. Тема выступления 
была очень животрепещущей, 
ведь большинство студентов 
совмещает работу и учебу.  

Екатерина Дудина предста-
вила отчет о работе жилищно-
бытовой комиссии.  За этот 
год  проделано было многое. 
Это и проведение различных 
конкурсов, мероприятий, и 
анкетирование студентов, и 
рассмотрение жалоб, и разра-
ботка программы адаптации, 
и также реализация проекта 
«ProfDOM», который номини-
рован на премию «Студент 
года». 

Екатерина Мощева, руко-
водитель информационной ко-
миссии, представила первый 

выпуск студенческого журна-
ла профсоюзной организации 
КНИТУ «PROF FORMAT». 

Одну из самых «ярких» ко-
миссий, культурно-массовую,  
представила Аделя Фарук-
шина. Именно благодаря ра-
боте комиссии проводятся 
различные конкурсы и ме-
роприятия: самый «вкусный» 
конкурс «День сытого студен-
та», творческий конкурс агит-
бригад и многое другое.

Комиссия общественного 
контроля проводит монито-
ринги столовых, гардеробов, 
проверяет работу буфетов 
и «кормит» ребят благодаря 
мероприятию «День сытого 
студента». Об этом и многом 
другом рассказала председа-
тель комиссии Алина Долго-
ва.

Основными задачами со-
циальной комиссии являют-
ся распределение матери-
альной помощи, разработка 
различных проектов. Об этом 
рассказала ее председатель 
Гульназ Гимазетдинова. 
Это поддержка детей-сирот, 
работа в донорском направ-
лении, проведение различных 
акций и мероприятий отря-

дом волонтеров «От сердца 
к сердцу». Гульназ поведала 
присутствующим и о планах 
на будущее: экологическое 
развитие, адаптация людей с 
ограниченными возможностя-
ми, поддержка малообеспе-
ченных семей и другое.

Благодаря другой «яркой» 
комиссии – организационно-
массовой – студенты могут 
развить в себе лидерские и 
творческие качества – и всё 
это благодаря выездным шко-
лам актива, «Поколению П» и 
другим мероприятиям. Имен-
но об этом рассказал Сергей 
Абдуллин, сопредседатель 
комиссии.

О работе с аспирантами 
рассказал Андрей Васильев. 

Наконец, о самом важном 
поведала Дарья Семисото-
ва, заместитель председателя 
учебно-правовой комиссии.  В 
течение года были проведе-
ны проверка стипендиальных 
комиссий факультетов, мони-
торинг качества образования, 

издано методическое посо-
бие,  проведена встреча с от-
личниками учебы. Регулярно 
проводится консультирование 
студентов по учебному про-
цессу, стипендиям.

К сожалению, не все пред-
седатели смогли присутство-
вать на конференции, поэто-
му Динар Хафизов рассказал 
о деятельности спортивно-
оздоровительной комиссии, а 
также комиссии по проектной 
деятельности.

Общим голосованием была 
утверждена структура и состав 
совета студенческой секции. 
Представители президиума 
наградили отличившихся ак-
тивистов благодарственными 
письмами и значками. Кроме 
того, «за преданность про-
фсоюзу» были вручены часы 
«старожилам» студенческой 
секции профкома - выпускни-
кам 2014 года.

 Анастасия Сычева,
Фото Влада Чумаева,

пресс-центр профкома КНИТУ

Мы выбираем, нас выбирают

Коллектив университета и кафе-
дры ТСК выражает глубокие собо-
лезнования родным и близким по-
койного, его коллегам и друзьям. 
Память об Александре Григорьеви-
че, выдающемся ученом и замеча-
тельном человеке, навсегда оста-
нется в наших сердцах.

Светлая память

Ушел из жизни 
профессор Александр 

Лиакумович 

16 декабря не стало профессора 
Александра Григорьевича 
Лиакумовича - советника ректората 
КНИТУ, профессора кафедры 
технологии синтетического каучука, 
научного руководителя Центра 
по разработке эластомеров КНИТУ, 
Заслуженного деятеля науки 
Российской Федерации, Заслуженного 
деятеля науки и техники ТАССР, 
лауреата Государственной премии 
СССР. 

Колонка профкома

Наш университет славится своими активистами. Они и мероприятие проведут, и выступят на «отлично», и 
своих поддержат. Эти ребята готовы сделать все возможное, чтобы наш вуз развивался и становился всё 
лучше. Именно поэтому 130 активных и заинтересованных студентов собрались 3 декабря на отчетной 
конференции студенческой секции профкома КНИТУ.   

Социальный 
проект 
«PROFdom» 
стремится 
к победе

Друзья!
Профсоюзная организация КНИТУ  рада сообщить вам, что 

вышел первый выпуск студенческого журнала профсоюзной 
организации КНИТУ «PROFformat» (декабрь 2013).  Первый 
выпуск посвящён предстоящей зимней сессии и Новому 
году. 

На страницах нового издания о студенческой жизни вы 
найдете ответы на все интересующие вас вопросы. Вы узна-
ете, как правильно подготовиться к сдаче экзаменов, чтобы 
в зачетке красовались заветные «хорошо» и «отлично», что 
подарить своим родным и близким на Новый год и в каком 
необычном заведении хорошо провести зимние вечера. 

Если в ваши руки еще не попал «PROFformat», у вас 
есть возможность ознакомиться с ним на нашем сайте  
www.profcom-knrtu.com. Будьте с нами и будете первыми!

Пресс-центр профкома КНИТУ

Журнал «PROFformat» - 
новое издание 

о студенческой жизни 

Администрация  и  профком  книту

Билеты действительны! 

Внимание сотрудников КНИТУ, 
имеющих детей-старшеклассников!

Профком КНИТУ организует праздничную новогод-
нюю дискотеку для детей в возрасте от 15 до 18 
лет.

с 23 декабря (Пн.) 2013г. 
перенос на 13 января 

(Пн.) 2014г.
с 24 декабря (Вт.) 2013г. 
перенос на 14 января 
(Вт.) 2014г.

За билетами обращаться 
к  председателям профбюро институтов, факультетов и 

подразделений университета

Дорогие сотрудники!

«Новогодние вечера сотрудников КНИТУ» 
переносятся на 13 (понедельник) 
и 14 (вторник) ЯНВАРЯ 2014 г.

3 января (пятница) 2014г. 
в 16.00 в Театре на Булаке.

Вход – по пригласительным билетам
Цена билета – 60 рублей

Адрес: ул. Правобулачная, д. 13

Социальный проект «PROFdom» сту-
денческой секции профкома КНИТУ за-
щищали Александра Живушкина и Мар-
гарита Савина.

Проект, созданный с целью снизить 
расходы студентов и облегчить процесс 
поиска жилья, действует в нашем вузе 
более 10 лет, а с 2012г. реализуется в 
электронном формате. Целевой аудито-
рией проекта являются члены профсоюз-
ной организации  КНИТУ.  Еженедельно 
в профком обращаются в среднем 30-
40 студентов университета, желающих 
снять жильё.  

По всем вопросам обращайтесь на 
сайт профкома КНИТУ www.profcom-
knrtu.com и в социальную сеть «ВКон-
такте» www.vk.com/profcomknrtu,

Профком вам обязательно поможет! 

Елена Яшина

12 декабря 2013 г. в здании 
Молодёжного центра 
«Сэлэт» проходил очный 
этап республиканского 
конкурса «Студент года 2013» 
в номинации «Студенческий 
проект года». 
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В 
этот замечатель-
ный день сту-
денты четырех 
ДАС встретились 

друг с другом в двух ви-
дах спорта - стритболе и 
эстафете «Веселые стар-
ты».  Динар Хафизов, за-
меститель председателя 
профкома по работе со 
студентами и аспиранта-
ми, открыл соревнования 
и выступил в качестве 
главного рефери.

Стритбол начался сразу 
на двух кольцах одновре-
менно. Справа от трибуны 
играли девушки, а слева, 
соответственно, юноши. В 
это время уже собрались 
болельщики, которые хо-
рошо поддерживали сво-
их спортсменов, приго-
товив единую символику, 
флаги и транспаранты.  В 
целом мероприятие про-
ходило очень интересно. 
В зале царил дух сорев-
нований, не было и мину-
ты без свистков, которые 
отражали либо забитый 
мяч, либо фол, либо аут.

После того, как все 
команды сыграли друг с 
другом и стало извест-
но, кто победил, пришел 
черед эстафеты. Здесь 
команды были более 
многочисленны, в каждой 
из них было по 10 чело-
век. Главная задача ребят 
- пробежать вдоль всего 
зала аж несколько раз, 
выполняя те или иные за-
дания.  Вот тут разверну-
лась нешуточная борьба, 
все галдели и подгоняли 
своих, а также искренне 
радовались, когда та или 
иная команда прибегала 
первой.

В завершении Спарта-
киады всех ждал парад 
участников и награждение 
победителей. Ребята уста-
ли, но все улыбались и 
позировали фотографам. 
Команды прошли маршем 
по залу и встали в шерен-
гу, ожидая, что же будет 
дальше. Динар Фанузович 
представил многоуважае-
мых гостей - Эмира Рена-
товича Харисова, предсе-

дателя МФСО «Буревест-
ник», и Ильдара Наилеви-
ча Мусина, председателя 
профкома КНИТУ. Они по-
здравили всех с окончани-
ем Спартакиады и пожела-
ли успешных спортивных 
достижений.

Пришло время награж-
дения. Ребята поддержи-
вали друг друга аплодис-
ментами и криками радо-
сти за друзей, знакомых и 
просто оппонентов в игре. 

Первые места по всем 
видам соревнований 
распределились так:

шашки – ДАС№3, шах-
маты  – ДАС№4, настоль-
ный теннис  – ДАС№3, 
стритбол среди девушек  – 
ДАС№4, стритбол сре-
ди юношей  – ДАС№4, 
многоборье – ДАС№3, 
волейбол среди деву-
шек  – ДАС№5, волейбол 
среди юношей – ДАС№5, 
эстафета «Веселые стар-
ты» – ДАС№4, интеллек-
туальная игра «Спорт» – 
ДАС№4.

Награждали не только 
команды, но и особо от-
личившихся спортсменов. 
Участники получили ме-
дали, торты, футболки, 
кружки, грамоты и, конеч-
но, кубки, а обладателем 
самой главной награды 
стала команда ДАС №4. 
Они получили большой 
кубок победителя Спар-
такиады и сертификат на 
сумму 15000 рублей для 
приобретения спортивно-
го инвентаря. 

 Михаил Глазырин
Фото  Эмиля Хамдамова

Колонка профкома

И
менно в этот 
день состоял-
ся XII Респу-
б л и к а н с к и й 

фестиваль молодых 
исполнителей автор-
ской песни «Студент 
и гитара -2013», орга-
низованный механи-
ческим факультетом и 
профсоюзной органи-
зацией КНИТУ. 

В этом году фести-
валь был посвящён 75-
летию механического 
факультета КНИТУ-
КГТУ-КХТИ. В концерте 
приняли участие сту-
денты и выпускники 
нашего университета 
и других вузов Казани: 
КГЭУ, ТИСБИ, КНИТУ – 
КАИ, КГАСУ, филиала 
КФУ в г.Нижнекамске, 
Центра бардовской 
песни (г.Казань). Вы-
ступил и студент меха-
нического факультета 
КНИТУ из Индонезии. 

Возглавил жюри де-
кан механического фа- 
культета Алексей Ва-
сильевич Бурми-
стров. Сопредседате-
лями жюри и главными 
организаторами фе-

стиваля были профес-
сор кафедры физики, 
известный бард Вла-
димир Самуилович 
Минкин и  доцент ка-
федры ВТЭУ КНИТУ, 
руководитель СТЭМа 
«Спецсмех» Дамир 
Исмагилович Сагде-
ев. Членами жюри му-
зыкального фестиваля 
выступили известные 
казанские барды, а 
также заведующий ка-
федрой высшей ма-
тематики Валентин 
Александрович Жи-
харев. 

Концерт начал-
ся с приветственно-

го слова профессора 
В.С.Минкина, который 
затем увлечённо и ве-
село вёл музыкальный 
фестиваль, длившийся 
почти 4 часа. В этот 
вечер прозвучали как 
всем известные, так и 
авторские песни. Поч-
ти каждый выступаю-
щий не ограничился 
исполнением одной 
песни: музыканты го-
товы были выходить на 
сцену снова и снова, 
радуя присутствующих 
своим пением и игрой 
на музыкальных ин-
струментах. 

Радует, что ежегод-

но растет число участ-
ников и поклонников 
фестиваля. Даже когда 
жюри отправилось на 
совещание, зрители 
наслаждались песнями 
под гитару. В рамках 
мастер-класса свои 
авторские песни ис-
полнили известный ка-
занский бард Сергей  
Бальцер и лауреат 
Грушинского фести-
валя, педагог Центра 
детского творчества 
«Детская академия» 
Казани Ирина Алек-
сеевна Евсеева. Теп-
ло встретил зал и вы-
пускника КНИТУ Павла 

Чумакова (ныне – со-
трудника труда Реско-
ма профсоюза работ-
ников гос.учреждений 
и общественного об-
служивания РФ).

  По окончании кон-
курса отличившим-
ся музыкантам были 
вручены дипломы и 
грамоты в различных 
номинациях, книги и 
памятные подарки с 
логотипами фестива-
ля. Самые талантливые 
исполнители получили 
сертификаты музы-
кального магазина. Не 
остались без внимания 
и слушатели: самые 
активные поклонники 
фестиваля были на-
граждены книгами. 

Лауреатами фести-
валя стали:  

в номинации «Ав-
торская песня»  – 
Мударис Каюмов, Гуль-
фия Мустафина и Эль-
дар Рахимов (КНИТУ); 
в номинации «Поэзия 
и песни бардов» – 
Тимур Хисамов, Ан-
дрей Баранов и Любовь 
Яшина (КНИТУ); в но-
минации «Ансамбли» – 
коллектив «Вдохнове-
ние» (рук. А.Ф.Рейно, 
Дом учёных и сту-

дентов), Хендро Бату 
(КНИТУ) и Равиль 
Ваджипов (КНИТУ); 
в номинации «Дуэ-
ты, трио, квартеты» – 
 дуэт Тимур Хисамов 
и Александра Шакуро-
ва (КНИТУ), Клуб са-
модеятельной песни 
«Перекрёсток» и дуэт 
Диляры Гимадеевой и 
Никиты Еремина (КНИ-
ТУ им.Туполева). 

Грамотами были от-
мечены: в номинации 
«Авторская песня» – 
Ильдар Хабибуллин 
(ТИСБИ) и Ильзида 
Шайдуллина (автор-
ское стихотворение, 
КНИТУ); в номинации 
«Поэзия и песни бар-
дов» – Максим Никола-
ев (КСП «Перекрёсток», 
11 класс) и Дамир Фа-
рухшин (КГЭУ); в но-
минации «Ансамбли» – 
 Руслан Ившин (КНИТУ) 
и Ансамбль КГЭУ; в но-
минации «Дуэты, трио, 
квартеты» - дуэт Иль-
сии Латфуллиной и Ни-
киты Еремина (КНИТУ 
им. Туполева) и Диана 
Хамзина (КГЭУ).  Спе-
циальные призы про-
фкома КНИТУ – серти-
фикаты музыкального 
магазина – были вру-

чены студентам КНИТУ 
Эльдару Рахимову, Ти-
муру Хисамову, Алек-
сандре Шакуровой и 
Мударису Каюмову.

Как отметил пред-
седатель профкома 
КНИТУ Ильдар Мусин,   
музыкальный фести-
валь стал не только лю-
бимым у студентов на-
шего вуза, но и тради-
ционным студенческим 
зимним мероприятием 
Казани, визитной кар-
точкой механическо-
го факультета и всего 
нашего университета. 
«Студент и гитара» 
давно уже вышел за 
пределы мехфака и 
нашего университета, 
объединяя яркую твор-
ческую студенческую 
молодёжь и мэтров 
бардовской песни.

Многие уходили с 
фестиваля с улыбкой 
на лице, напевая про-
звучавшие песни. На-
деемся, этот фести-
валь и дальше будет 
радовать нас яркими 
гранями творчества 
молодых бардов.

Елена Яшина, 
Анастасия Сычева

Фото автора 
и Влада Чумаева

Изгиб гитары желтой ты обнимаешь нежно... 
Так можно было сказать практически о каждом, кто вышел вечером 10 декабря 
на импровизированную сцену А-Круглого зала КНИТУ. 

Магия числа четыре…
14 декабря в КСК «Мирас» прошел 4 день  IV Спартакиады среди домов аспирантов 
и студентов КНИТУ.

Доска объявлений

Администрация  и  профком  книту

Вниманию сотрудников книту, 
имеющих детей!

Детская комиссия профкома КНИТУ 
организует посещение Театра кукол «Әкият»

 спектакль «СНЕЖНАЯ КОРОЛЕВА»

Материалы подготовила председатель информационной комиссии профкома Елена Яшина

для детей в возрасте ОТ 4 до 6 ЛЕТ
8 декабря (воскресенье) 2013г., 15.00  
12 января (воскресенье) 2014г., 11.00, 13.00 
Вход взрослому и ребёнку – 
по билетам
Частичная оплата билета – 
50% от стоимости.
Адрес: г.Казань, 
ул.Петербургская, 57
/Билеты реализованы/

За билетами обращаться к председателям детской 
комиссии и председателям профбюро институтов, 

факультетов и подразделений университета

Вниманию сотрудников КНИТУ, 
имеющих детей!

Детская комиссия профкома КНИТУ
организует посещение Театра юного зрителя

 

Спектакль «СКАЗКА О СТЕКЛЯННОМ ЧЕЛОВЕЧКЕ»
для детей в возрасте от 7 до 10 лет

12 января (воскресенье) 2014г., 11.00, 13.00. 
Вход взрослому и ребёнку – по билетам. 

Спектакль «ЗДРАВСТВУйТЕ, Я ВАША ТёТЯ!»
для детей в возрасте от 11 до 14 лет

12 января (воскресенье) 2014 г. – 18.30
Вход ребёнку – по билету 

Частичная оплата билета – 50% от стоимости.

Адрес: г.Казань, ул.Островского, 10.
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Что год грядущий 
нам готовит?

Профессиональные 
предсказатели мудро 

уклоняются от угадывания 
событий близкого будущего, 

дабы не быть битыми. 
А мы поплывём наперекор 

стихии. 

Январь 2014. Окоченевшая воро-
на залетела в форточку к сердоболь-
ным сотрудникам кафедры ТООНС. Они 
приютили, обогрели нежданную гостью. 
Поставили для неё пластмассовую ми-
ску с гречневой кашей. Обнаружилось, 
что ворона падка на разведённый спирт. 
Пьянчужка прожила в их комнате 4 дня. 
Пообгадила химоборудование. Разбила 
змеевик. Ночевать предпочитала на ма-
кушке бюста химпатриарха, стоявшего 
на высоком шкафу.  И тут морозы мино-
вали, Ворона каркнула во всё воронье 
горло «Nevermore»! Выпорхнула в ту же 
форточку и была такова. 

Мораль. Сколько ворону ни корми, она 
всё в форточку смотрит.

Февраль 2014. На кафедре ОХ  стал 
скверно работать вытяжной шкаф. При-
глашённый трубочист обнаружил, что  
вентиляционная труба забита  упавшей 
в неё галкой.

Мораль.  Вентиляция устроена не для 
галочек.

Март 2014. Ночью во время прогулки 
по двору КНИТУ встретились две мыш-
ки. Одна жила под полом кафедры де-
ревообработки, другая в подполье сто-
ловой корпуса «А». 

– Чой-то ты, кума, уж больно жирно 
выглядишь? На какие такие шиши? Ведь 
ставки-то у нас одинаковые.

– Сентябр - син да, мин да бир. Март-
та –  кола башлысын, артка. (В сентябре 
мы с тобою одинаковы. А в марте ты на-
чинаешь отставать).

Мораль. Надо думать, куда лучше 
устроиться.

Апрель 2014. Берёзовая роща перед 
корпусом «И» КНИТУ радует глаз. Но 
вот сотрудники, и студенты стали заме-
чать, что берёзки хиреют, их пожирают  
расплодившиеся  гусеницы. Как быть? 
Решение было найдено самое эффек-
тивное и одновременно самое дешёвое. 
На высоте шести метров было установ-
лено несколько скворечников.

Мораль. Цените, берегите птиц. 
Скворцов, в частности   .

Май 2014. В совете ветеранов дол-
гие годы распределением майских пи-
щевых и денежных подарков ведала 
пенсионерка Х, женщина любезная и 
внимательная. Но вот пришло время, 
и её сменила более молодая, но тоже 
приятная сотрудница Z.

Когда дошло до вручения этих подар-
ков одному из наших полуветеранов U, 
случился казус. Этот П/В отказался по-
лучать означенные подарки. Дело в том, 
что в течение нескольких лет только Х 
знала о предупреждении, полученном 
ею от U. Этот U формально по возрасту 
подпадал под определение ветерана, 
но фактически во время войны не по-
страдал, и потому совесть не позволяла 
ему пользоваться благами ветерана.

Мораль. Человек – категория штуч-
ная.

Июнь 2014. Минобразнауки опять 
опубликовал отчёт о доходах и имуще-
ственном положении ректоров вузов 
и официальных  членов их семей.  В 
срав-нении с прошлогодним отчётом 
произо-шли незначительные подвижки. 
Так, если в 2012 г. самый крутой ректор 
из СПб заработал 72 млн. р., то в 2013 
этот максимум вышел на уровень всего 
51 млн. р. (Это прогноз Нострдама!) Ми-
нимальный годовой доход российского 
ректора государственного вуза остаётся 
на уровне 8х20х12 тыс. руб.

Мораль. Ну и что? Во многом знании 
много печали. Было бы неплохо, если б 

уважаемые ЛПР-ы России объяснили, с 
какой целью они публикуют эти сведе-
ния. Нострдам этого не понимает.

Июль 2014. Руководители ЦАГСО 
анализируют загадочное для них явле-
ние. Все автоматизированные экзаме-
ны, которые сдавались в аудиториях 
корпуса «А», имеют среднюю оценку, 
статистически значимо более высокую, 
чем средняя оценка по экзаменам, про-
ходившим в корпусе «Д». С вероятно-
стью, не меньшей 0.95, можно утверж-
дать, что это не объясняется случайной 
флуктуацией.

Отдел информатизации  предложил 
своё объяснение этого явления. В июне 
2014 г. этот отдел включал глушитель 
всех радиосигналов в районе корпуса  
«Д» и только «Д».

Мораль. Голь на выдумки хитра, но и 
на всякое действие есть своё противо-
действие. 

Август 2014. Приток желающих по-
ступить в КНИТУ вырос в сравнении с 
прошлым годом на 9% (это прогноз Но-
стрдама). Явное противоречие с демо-
графической ямой. По её немилости 
этот при¬ток должен был снизиться. Как 
объяснить такой феномен?

Гипотеза I.  Беспокойства на ближнем 
Востоке способствуют крепости цен на 
нефть. Это влияет на психологию аби-
туриентов. Всё же КНИТУ помазан неф-
тью.

Гипотеза  II. Нашествие саранчи на 
Татарию летом 2013 года не осталось 
без социальных последствий.

Гипотеза III. Выход в свет альбома 
«Колонны КНИТУ 2014. Фото, факты, 
фантазии» имел благотворное влияние 
на настроения его читателей в городе 
и регионе.

Мораль. Сколько экспертов, столько и 
гипотез.

Сентябрь 2014. Профком организу-
ет воскресную поездку сотрудников в 
автобусе в марийскую тайгу по грибы. 
К контрольному часу два грибника не 

вышли к автобусу. Через день они на-
шлись благодаря мобильникам.

Мораль. Волков бояться, в лес не хо-
дить.

Октябрь 2014. Аудиторию А-412 во 
время лекции по философии захвати-
ла  группа из семи вооружённых тер-
рористов. Они проникли в корпус «А» по 
неконтролируемой лестнице. Выпрыгнуть 
из окна невозможно – четвёртый этаж.  В 
результате слаженных действий вызван-
ного спецназа, высаженного на крышу 
с вертолёта, всего за 1 час 13 минут и 
2 с половиной секунды всех студентов-
заложников удалось освободить. Раз-
бился один мобильник и потеряны  три 
авторучки.

Это были учения в рамках  граждан-
ской обороны.

Мораль. Тяжело в учении, легко в 
бою.

Ноябрь 2014. Человеку среднего ро-
ста из КНИТУ предстоит дальняя дорога 
в неказённый дом. Вроде бы эта поезд-
ка полезна университету. Но она же и 
приятна среднему человеку. С учётом 
такой двойственности и ради экономии 
средств  бухгалтер предложил испро-
бовать новаторскую идею: поездку туда 
оформить за  счёт путешественника, а 
поездку назад за счёт вуза. Такой по-
чин получил одобре-ние Министерства 
и с этого момента будет практиковаться 
по взаимному со-гласию работодателя и 
среднего работника.

Мораль. В системе «коллектив и ра-
ботник» оптимальное решение находит-
ся из баланса интересов. 

Декабрь 2014. 88 студентов 
 КНИТУ решили подзаработать на Новый 
год, выступая в роли приглашаемых на 
дом Деда Мороза и Снегурочки. Самым 
за-груженным днём была среда 31 де-
кабря. Рекордное число посещений у 
одной из пар в этот день – 43.

Мораль. А вы б выдюжили?

Нострдама расспрашивал         ВВС

Авторская страница профессора В.В.Скворцова
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В начале 
было слово...

В начале декабря технологический университет в очередной раз 
доказал, что и в храме науки есть место лирике, на один вечер став 
уютным пристанищем для самых талантливых молодых казанских 
поэтов из вузов Казани – участников Второго республиканского 
студенческого конкурса стихов «Ювента».  

П
оздравить «от-
личников» сразу в 
одиннадцати но-
минациях пришли 

высокие гости  – предста-
вители республиканских 
министерств и ведомств, 
известные телеведущие, 
ректор, проректоры и дека-
ны университета. Гран-при 
конкурса и звания «Отлич-
ник года» удостоилась сту-
дентка ФЭМТО Разиля За-
малова.

В фойе филармонии собра-
лось множество зрителей  – 
преподавателей, студентов 
и гостей. Перед входом в 
зрительный зал проводился 
мастер-класс по бальным 
танцам, и любой желаю-
щий мог себя попробовать 
на танцевальном поприще. 
Всех удивил и профессио-
нальный художник, который 
рисовал, а потом дарил 
шаржи тем, кто для него по-
зировал. Каждый желающий 
мог сфотографироваться у 
пресс-стены мероприятия 
и после окончания церемо-
нии забрать свои уже рас-
печатанные фотографии. В 
общем, никто из зрителей 
не скучал в ожидании нача-
ла праздника.

Поздравить победителей 
в разных номинациях выхо-
дили почетные и уважаемые 

гости: Герман Дьяконов – 
ректор КНИТУ, Тимур Су-
лейманов  – президент 
РМО «Лига студентов РТ», 
Андрей Поминов  – за-
меститель министра об-
разования и науки РТ, 
Рустам Гарифуллин  – 
заместитель министра по 
делам молодежи, спорту и 
туризму РТ, Гульнара Ах-
мадеева  – заместитель 
министра промышленности 
и торговли РТ, Александр 
Фельдман  – актер, режис-
сер, ведущий телеканала 
«Вести 24», Сергей Миро-
нов – председатель Комите-
та по делам детей и молоде-
жи Исполнительного коми-
тета города Казани, Лариса 
Сулима - руководитель Ап-
парата АНО Исполнительная 
дирекция «Казань 2013», 
Айрат Фаизов  – начальник 
отдела по работе с вузами 
Комитета по делам детей и 
молодежи Исполнительно-
го комитета города Казани, 
Салават Фархетдинов  – 
заместитель директора ба-
скетбольного клуба «УНИКС», 
Мария Гришко  – предста-
витель футбольного клуба 
«Рубин» по коммуникациям, 
Людмила Абуталипова  – 
проректор КНИТУ по вос-
питательной и социальной 
работе, Алла Кайбияйнен – 
руководитель пресс-центра 
КНИТУ, Алексей Бурми-
стров – декан механиче-

ского факультета КНИТУ, 
Мстислав Поливанов  – 
декан факультета пищевой 
инженерии КНИТУ, Олег 
Стоянов – декан факульте-
та технологий, переработки 
и сертификации пластмасс 
и композитов.

Много теплых слов было 
сказано из их уст в адрес 
университета и студентов-
номинантов. Безусловно, 
каждый из претендентов 
на победу был достоин по-
лучить заветную пятерку, 
ведь все они сделали очень 
многое для факультета, вуза 
и в целом для города и ре-
спублики.

Награждения в номина-
циях чередовались с вы-
ступлениями лучших твор-
ческих коллективов КНИТУ 
и Казани.

Итак, встречайте побе-
дителей!

В номинации »Аспирант 
года» победу одержал На-
иль Набиуллин (ФННХ). 
Пятерку за самое «Доброе 
сердце» получило волон-
терское объединение «До-
брая воля» (НХТИ).

Лучшими журналиста-
ми года стали Лия Хузина 
(ФСТС) и Ирина Барова 
ФХТ). Специальным призом 
был награжден Александр 
Артемьев (ФННХ).

«Научное достижение 
года» - Ильнур Файзуллин 
(ФТПКЭ).

Проектом года стала 
»Интеллектуальная лига 
КНИТУ». Спецпризом была 
награждена PR-группа ин-
формационного отдела 
КНИТУinform.

В номинации «Творче-
ство года» победу завоевал 
танцевальный коллектив 
»Sensation» (ФННХ). Ребята 
очень долго к этому шли, и 
вот удача им улыбнулась.

Творческой личностью 
года стала  Ильзида Шай-
дуллина (ФЭМТО) – моло-
дая и преуспевающая поэ-
тесса и организатор конкур-
сов поэзии.

А за лучшее спортивное 
достижение награду по-
лучила  Айсылу Сабирова 
(ФЭМТО).

Три самые долгожданные 
номинации организаторы 
оставили «на десерт». Это 
«Студенческая организа-
ция года», победителем 
которой стал студенче-
ский совет Института по-
лимеров. Общественным 
деятелем стала Елена 
Шашина (ФНН), недавно 
избранная председателем 
ССА КНИТУ.

Ну и, конечно же, номина-
ция, которую все ждали. Это 
»Отличник года. Гран-при». 
В результате напряжен-
ной борьбы путем студен-
ческого смс-голосования 
гордого звания «Отлични-
ка года КНИТУ» была удо-
стоена Разиля Замалова  
(ФЭМТО).

Всего немного голосов для 
победы не хватило Алексею 
Колебанову (ФТПКЭ): он занял 
второе место. И на почетном 
третьем месте оказался не 
менее заслуженный номинант 
Алексей Мельник (ФННХ).

И вот финальная песня 
оповестила нас об окончании 
церемонии вручения самой 
престижной премии КНИТУ. 
Долго не смолкали бурные 
аплодисменты в честь всех 
победителей и лауреатов. От 
души поздравляем всех ре-
бят с получением заветного и 
долгожданного приза. Наши 
студенты – самые лучшие, 
и мы еще раз в этом убеди-
лись!

Екатерина  
Ямбаршева, ИП

Всем отличникам отличник
Продолжение.

Начало на стр. 1

Мир студента

К
онкурс, организо-
ванный КНИТУ со-
вместно с Регио-
нальной молодежной 

общественной организацией 
«Лига студентов РТ», вызвал 
в студенческой среде нема-
лый ажиотаж. Участники из 
КНИТУ-КХТИ, КНИТУ-КАИ, 
КФУ, КГЭУ, КГУКиИ, КГАСУ 
и других казанских вузов с 
энтузиазмом откликнулись 
на предложение и предста-
вили на суд жюри более 300 
своих лучших произведений. 
Многие с нетерпением ожи-

дали финала конкурса, кото-
рый обещал стать одним из 
самых значительных событий 
литературной Казани этого 
года и… стал им!

Едва ступив на порог ак-
тового зала КНИТУ, каждый 
из участников мог ощутить 
царящую в нем теплую, ду-
шевную атмосферу гряду-
щего большого события. 
Торжественную обстановку 
дополняла соответствующая 
вечеру атрибутика: горящие 
свечи, рояль, девушки в ро-
скошных бальных платьях в 
пол – чем не литературный 
салон эпохи Александра I? 
«Хозяйка» салона – главный 
организатор «Ювенты», ру-
ководитель художественно-
поэтического клуба ФЭМТО 
КНИТУ(КХТИ) «Искус» Иль-
зида Шайдуллина радуш-
но встречала своих гостей, 
участников, членов жюри и 
почетных гостей конкурса. 
В числе последних были из-
вестные в Казани писатели и 
поэты, сотрудники подразде-
лений КНИТУ и РМОО «Лига 
студентов»: почётный пред-
седатель конкурса «Ювента», 
руководитель секции русской 
литературы Союза писателей 
Татарстана Лилия Газизова, 
члены жюри конкурса: до-
цент кафедры обучения на 

двуязычной основе КНИТУ 
Сазида Вьюгина и редактор 
сборника стихов, руководи-
тель пресс-центра КНИТУ 
Алла Кайбияйнен, а так-
же первый вице-президент 
РМОО «Лига студентов РТ» 
Динар Бариев и начальник 
учебно-воспитательного цен-
тра КНИТУ Денис Сугоняко.

Каждый из них посчитал 
своим долгом посетить фи-
нал и обратиться к участни-
кам с приветственным сло-
вом. Слова были разные, но 
все члены жюри сходились в 
одном: поэзия – вершина че-
ловеческой мысли, а поэт – 
ее верный последователь, 
помнить и славить которого 
будут до тех пор, пока «в под-
лунном мире жив будет хоть 
один пиит».

Торжественные речи сме-
нялись творческими номера-
ми студентов КНИТУ, высту-
плениями участников и, ко-
нечно же, награждением по-
бедителей. Призы и подарки 
были вручены в 7 номинаци-
ях на русском и 4 номинациях 
на татарском языках. Боль-
шой интерес у аудитории вы-
звала презентация солидного 
сборника стихотворений «В 
начале было слово», в кото-
рый вошли все произведения 
участников конкурса.

Благодарственные письма 
от РМОО «Лига студентов» 
были вручены организаторам 
и членам жюри конкурса Иль-
зиде Шайдуллиной, Лилии 
Газизовой, Сазиде Вьюгиной, 
Алле Кайбияйнен, Елене Мо-
суновой и Татьяне Гуляковой.

Несоменно, каждый участ-
ник конкурса, независимо от 
того, стал ли он лауреатом 
«Ювенты» или нет, остался 
под большим впечатлени-
ем – от оригинальной идеи 
(конкурс не имеет аналогов в 
республике), ее блестящего 
воплощения (спасибо орга-
низаторам и жюри конкурса), 
и, конечно же, произведений 
своих коллег по цеху – луч-
ших студентов- поэтов Ка-
зани и Татарстана. И если в 
этот раз выйти на пьедестал 
не случилось, может быть, 
удастся сделать это в следу-
щем году. Ведь республикан-
ский студенческий конкурс 
стихов «Ювента» планируется 
проводить ежегодно.

Максим Шубин



№ 12, декабрь, 2013 11

В 
этот день было радостно и 
чуточку грустно. Больше не 
будет домашних заданий, 
лекций и мастер-классов. 

Кто-то осознал, что журналистика - 
это именно то, чем он хочет за-
ниматься в жизни, для кого-то это 
осталось просто хобби, но абсо-
лютно каждый приобрел здесь для 
себя что-то новое.

В стенах родного вуза, именно 
там, где все и начиналось, прошло 
награждение участников проекта. 
Студенты, прошедшие все мастер-
классы и сдавшие выпускные эк-
замены, были награждены серти-
фикатами об окончании и особыми 
подарками от пресс-центра КНИТУ, 
а самые активные и трудолюби-
вые получили возможность пройти 
практику в газете «Технологический 
университет», а также в холдинге 
информационных систем «Бим-
радио».

Особой благодарности заслужи-
ли организаторы проекта. Именно 
Татьяна Андреева, Александр Ар-
темьев, Алеся Андреева, Гамиль 
Хисматуллин, Диляра Исхакова и 
Вячеслав Крайнов - те люди, без 
которых проект бы не состоялся. 
Спасибо Вам за терпение, трудолю-
бие, любовь и креативность!

После награждения прошел по-
следний мастер-класс. Специаль-
ным гостем мероприятия стала 
Алсу  Карякина - выпускница КНИТУ, 
для которой журналистика стала 
уже не просто работой, а частью 
жизни. Алсу раскрыла выпускни-
кам проекта множество секретов, 
о которых должен знать современ-
ный журналист, поделилась опытом 
продвижения газет и воодушевила 

участников на новые достижения в 
этой сфере. 

Все хорошее когда-нибудь закан-
чивается, но «Факультет журнали-
стики» не завершает свою работы. 
Уже в следующем году он снова от-
кроет свои двери для тех, кто хочет 
попробовать свои силы в создании 
СМИ. 

Ирина Бойко, ИП
пресс-центр ССА КНИТУ

И
менно поэтому два года назад на 
«Студенте года» возникла  номина-
ция «Гран-при - вуз года», первым 
обладателем которого, кстати, стал 

наш КНИТУ. Поскольку соревнуются здесь 
крупные вузы со сложным устройством, то и 
порядок отбора особый. 13 декабря подоб-
ный большой смотр прошел и наш вуз. 

Пятницу 13-го едва ли можно назвать не-
счастливым днем для КНИТУ, тем более что 
студент-технарь суеверий не боится. В эту 
пятницу холл Д-корпуса был переполнен ве-
сельем и энергией: все готовились встре-
чать высокопоставленных гостей. 

В состав делегации, посетившей КНИТУ, 
входили представители Президиума РМОО 
«Лига студентов», а также координацион-
ного совета проректоров по воспитатель-
ной работе вузов Татарстана. Именно они 
и ощутили на себе КНИТУшное гостеприим-
ство: еще на подходе к университету гостей 
встретил многочисленный и крайне энер-
гичный отряд активизаторов. А на пороге 
им предстояло облачиться в «традиционную 
народную одежду» студентов КНИТУ – бе-
лые халаты.

Веселье нередко сопровождается тан-
цами, и КНИТУ  - далеко не исключение: 
в холле Д-корпуса делегацию встретили 
танцевальные коллективы вуза, выступив-
шие на специально подготовленной сцене. 
Впрочем, и на этом этапе активизаторы не 
обделили своим вниманием и неизменной 
поддержкой ни гостей, ни танцоров.

Естественно, делегатам захотелось по-
знакомиться с активной молодежью КНИТУ 
и студенческими организациями вуза по-
ближе, которые, в свою очередь, были рады 
представить гостям свою многогранную ра-
боту. Более того, гостям была предостав-
лена возможность самим принять участие 
в общественной деятельности студентов 
КНИТУ. Так, например, студенческая газета 
«КНИТУ/live» предложила им поучаствовать 
в конкурсе на лучшую фотографию, посвя-

щенную десятилетию Союза студентов и 
аспирантов. Студенческий клуб КНИТУ по-
ставил вместе с гостями небольшую танце-
вальную зарисовку, а PR-группа предложи-
ла разработать макет новой афиши.

Ну а в конце – небольшая экскурсия по 
университету, знакомство с корпусами и 
завершающее чаепитие. Известно, что в 
конкурсе «Студент года» побеждает тот, кто 
может добиться и достигает наибольше-
го успеха в своей области. Так пусть же в 
номинации «Гран-при - вуз года» победит 
университет, где учатся самые успешные и 
активные студенты!

Артемьев Александр, 
ФННХ

Взгляд на КНИТУ
смотр «альма-матер» в рамках конкурса 

«Студент года»

Именно в последние недели уходящего года решается судьба премии 
«Студент года – 2013»: выявляются самые активные, спортивные 
и креативные представители вузов Казани. А если в конкурсе участвуют 
студенты, почему бы не начать соревнования самих университетов? 

В 
этот день выступали 
представители средств 
массовой информации со 
всей республики. Пресс-

центр КНИТУ был представлен 
тремя конкурсантами: Татьяна 
Андреева в номинации «Журна-
лист года», команда студенческих 
новостей «КНИТУtoday» и газета 
«КНИТУ/live» в номинации «Сту-
денческое СМИ года». Нестан-
дартные выступления, каверзные 
вопросы жюри и даже внешний 
вид участников - всё говорило о 
креативности и свободном духе 
данного мероприятия, которое, 
несмотря на это, проходило в 
форме строго регламентирован-
ной презентации и беседы с су-
дейской коллегией. 

Каждый выступающий должен 
был уверенно отстоять свою по-
зицию и доказать, почему именно 
он должен выиграть в конкурсе. 
Съёмочная группа «КНИТУtoday» 
провела свое выступление в фор-
мате прямого эфира с мероприя-
тия, определённо запомнившись 
жюри как самое оперативное и 
информативное СМИ. Команда 
газеты «КНИТУ/live» провела свою 
презентацию в форме интерак-
тивного диалога, рассказав обо 

всех преимуществах обновлён-
ной версии газеты. И напоследок 
Татьяна Андреева немало удиви-
ла всех присутствующих нестан-
дартным видео-выступлением и 
многогранностью своих талантов.

Немногим больше месяца оста-
лось до объявления победителей 
конкурса «Студент года», торже-
ственного награждения и гала-
концерта. А нам остаётся только 
ждать и держать кулачки за ре-
бят, ведь они действительно до-
стойны победы!

Ильвина Хазиева,
ИХТИ ФЭМИ

пресс-центр ССА КНИТУ

Очный этап 
конкурса 
«Студент года»: 
как это было

Несомненно, очный этап «Студента года - 2013»- одно 
из самых ожидаемых событий этой зимы. Пресс-центру 
Союза студентов и аспирантов «КНИТУinform» Казанского 
национального технологического университета, 
несомненно, было что представить притязательным 
членам жюри. Вечером 12 декабря в здании Министерства 
по делам молодежи, спорту и туризму РТ состоялся очный 
этап конкурса в номинациях «Журналист года» 
и «Студенческое СМИ года».

Факультет журналистики: 
до скорой встречи!
12 декабря в Д-корпусе КНИТУ прошла церемония награждения и закрытия одного из самых 
творческих и информационных студенческих проектов - «Факультета журналистики».

Мир студента

П
роверочная комиссия Исполнительного комите-
та г.Казани, Управления ГО и ЧС Вахитовского 
района по проверке мероприятий гражданской 
обороны, проводимых университетом в 2013г., в 

составе А.Г.Вафина, А.Г.Нартова и А.П.Евдокимова оце-
нила готовность СЭП-59 к эвакуации сотрудников уни-
верситета и членов их семей в район эвакуации. Была 
отмечена высокая готовность университета к эвакуации 
в загородную зону.

Штаб по делам гражданской обороны и чрезвы-
чайным ситуациям выражает благодарность сотруд-
никам университета, принявшим активное участие 
в практическом развёртывании СЭП-59: доценту 
А.А.Косареву (каф. ТТХВ), заведующему учебной ма-
стерской Р.Р.Назипову, инженеру Р.Д.Пеньковцевой 
(каф. ХТГС), ассистенту Л.А.Пашиной, ассистенту 
Т.И.Мухамететшину (каф. ХТВМС), заведующему лабо-
раторией Ф.Ш.Шарафисламову, инженеру Н.Г.Бакирову 
(каф. ОХЗ), заведующей лабораторией М.Ф.Мусиной 
(каф. ХТОСА), старшему преподавателю В.А.Антонову, 
доценту С.В.Деменеву (каф. ФизВС), старшему пре-
подавателю Р.Р.Ганиеву (ФВО), ведущему инженеру 
Ф.К.Мирясовой (УМУ), специалисту И.Ф.Зариповой и 
ведущему специалисту Е.Н.Яшиной (профком).

Вадим Чиж, 
начальник штаба ГО и ЧС КНИТУ

К эвакуации 
готовы

С целью проведения тренировки 
в практическом развёртывании сборного 
эвакуационного пункта в IV квартале 2013 г. 
на территории корпуса 
«А» КНИТУ был развёрнут «Сборный 
эвакуационный пункт № 59» (СЭП-59). 
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Поздравляем шахматную команду 
КНИТУ с победой в главных  ежегодных 
студенческих  соревнованиях - Спарта-
киаде вузов Республики Татарстан - 2013, 
проходившей с 28 по 29 ноября в Детской 
шахматной школе. Наши ребята завоева-
ли на спартакиаде первое место, взяв 23 
очка из 28 возможных.  

Победы в личном зачете
Мастер спорта Иван Герасимов занял 

1 место, мастер спорта Олег Лянгузов - 3 
место, мастер спорта Алина Яруллина - 
2 место, а кмс Луиза Валиуллина взяла 
5.5 из 7 очков, завоевав 4 место в личном 
зачёте.
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Мир студента

Кафедра смеха
- Дорогой, ты скоро?
- Через пять минут.
- Хорошо.
- Через ТВОИ пять минут, до-

рогая.
- Эээ…! Это слишком долго!

* * *
Ненавижу зиму за то, что оде-

ваешься, как капуста, при этом 
выглядишь, как пингвин, но всё 
равно холодно.

Е-2, Е-4

УРА! УРА! УРА!

Овен 
2014 год позволит Овну осуществить 

многое из того, что он задумал. Осо-
бенно это касается второго полугодия: 
начиная с середины лета Овна ждет 
плодотворный период, когда прак-
тически все, за что бы он ни взялся, 
сулит ему отличный результат. В этот 
год звезды придадут Овну активности 
и уверенности в себе, предоставив 
широкие возможности для новых начи-
наний и реализации амбициозных за-
мыслов. В этом году интересы Овнов, 
скорее всего, будут устремлены в на-
правлении коллективной деятельно-
сти.

Телец
В 2014 году Телец рискует стать 

жертвой собственного непостоянства. 
Во всяком случае, в первой половине 
года, которая будет отмечена для него 
большим  количеством больших и мел-
ких событий, забот, беготни и суеты. 
В попытке все успеть Телец способен 
хвататься за несколько дел одновре-
менно, в итоге многие из них так и не 
доведя до конца.

Близнецы
2014 год – отличное время для того, 

чтобы Близнецы укрепили свое поло-
жение в обществе, повысили уровень 
доходов, завели нужные знакомства и 
произвели неизгладимое впечатление 
на противоположный пол. 

В начале года, что бы Близнецы ни 
задумали, им следует опираться на 
поддержку других. Даже если обычно 
Близнецы любят действовать в оди-
ночку, год склоняет их к тому, чтобы 
собрать вокруг себя единомышленни-
ков.

Рак
Раков ожидает неоднозначный год. 

Его неординарность будет заключаться 
как в событиях, так и в людях, с кото-
рыми повезет или не повезет повстре-
чаться Ракам. В течение всего года они 
могут быть подвержены перепадам на-
строения: радовать окружающих или 
провоцировать конфликты. Держать 
себя в руках в течение всего года вряд 
ли удастся, но попытаться, определен-
но, стоит. Для упорных и деятельных 
Раков гороскоп предоставит все необ-
ходимые возможности.

Лев
В 2014 году удача обещает сама 

плыть Льву в руки. Звезды дают ему 
сразу два мощных козыря: активность, 
энергичность и удачливость в делах. В 
силу этого Льву порой трудно будет по-
нять, где он достиг успеха в результате 
собственных усилий, а где ему просто 
повезло вписаться в нужный расклад. 
Но разве это так уж важно? Главное, 
что большая часть проектов, за кото-
рые он возьмется, обещает оправдать 
самые смелые ожидания Льва. 

Дева
С самого начала года гороскоп сулит 

Деве немало неожиданных поворотов, 
сюрпризов и новых возможностей. 
Чаще всего ситуация будет склады-
ваться в ее пользу, жаль только, что год 
Лошади не склоняет Деву к активности 
и проявлению деловой хватки, из-за 
чего многие заманчивые шансы риску-
ют просто уплыть из ее рук. Впрочем, в 
2014 году для Девы существует и дру-
гой возможный путь: не ставить перед 
собой никаких сверхзадач, а просто 
делать то, что ей нравится, и наслаж-
даться жизнью. 

Весы
В 2014 году Весам не стоит плани-

ровать серьезных шагов и перемен в 
своей жизни: успех обещает сопут-
ствовать им, если они будут спокойно 
заниматься личными делами, не ставя 
перед собой глобальных задач. Начи-
ная с августа 2014 года, несмотря на 
то, что Весам по-прежнему противо-
показаны глобальные перемены, в их 
жизнь ворвутся новые впечатления, 
события и эмоции. 

Скорпион
Скорпиону гороскоп на 2014 год 

предоставит все возможности для 
того, чтобы вырваться вперед, опере-
жая конкурентов. Особенно в первую 
половину года, когда его амбиции и 
бойцовские качества достигнут пика, 
позволяя преодолевать любые препят-
ствия на своем пути. Звезды советуют 
Скорпиону направить свои таланты в 
сторону конкурентов – это обеспечит 
ему победу в делах и в любви. А вот по 
отношению к близким людям ему сле-
дует быть сдержаннее в критике.

Стрелец
Гороскоп обещает порадовать 

Стрельца разнообразием новых инте-
ресов, идей и впечатлений. В первой 
половине года он может даже устать 
от калейдоскопа сменяющих друг дру-
га событий и лиц. Его коммуникабель-
ность и легкость в общении обеспечат 
большое количество новых знакомых. 
Но если понадобится, Стрелец спосо-
бен проявить жесткость, целеустрем-
ленность и волю к победе. Такой набор 
качеств дает ему преимущество перед 
конкурентами в бизнесе и в любви.

Козерог
Гороскоп на 2014 год обещает быть 

для Козерога благоприятным: год Ло-
шади будет отмечен для него душев-
ным комфортом, уравновешенной 
активностью и светлым, позитивным 
взглядом на мир. Гармония в душе в 
сочетании с целеустремленностью и 
здоровыми амбициями сделают Козе-
рога способным на многое. За какие 
бы дела он ни брался, большинство из 
них окажется ему по плечу. 

Водолей
Для Водолея гороскоп на 2014 год 

не обещает никаких глобальных пере-
мен – и это неплохо, если учесть, что 
общая астрологическая картина года 
грозит многим знакам неустойчиво-
стью и потрясениями. Для Водолея же 
год Лошади обещает оказаться уме-
ренно активным и достаточно спокой-
ным.

Рыбы
 2014 году энергичность Рыб и уве-

ренность в себе будут выгодно отли-
чать их на фоне растерянности окру-
жающих. На протяжении всего года 
звезды наделяют этот знак такими 
удачными чертами, как напористость, 
общительность, организаторские 
способности. Это проявится во всех 
сферах жизни Рыб, обеспечивая им 
поддержку окружающих и умение до-
биваться своего.

Год пройдет для них в непрекраща-
ющейся борьбе, которая непременно 
принесет результаты. Конечно, будут и 
спокойные периоды, но их куда мень-
ше, чем боевых будней.

По материалам сайтов mayax.ru 
и http://1001goroskop.

ru/1001goroskop.ru

В 
нынешнем году участ-
никами фестиваля ста-
ли около 200 студентов, 
представивших 15 ко-

манд. Однако до финала смог-
ли дойти не все. Полный цикл 
производства фильма оказался 
для многих сложнее, чем каза-
лось на первый взгляд. В итоге 
жюри оценивало 9 кинокартин. 
В составе судейской коллегии 
были профессионалы кино и 
телевидения. Возглавила жюри 
популярная телеведущая и ак-
триса, звезда кинохита «Сокро-
вища О.К.» Эльвира Ибрагимо-
ва. Некоторые судьи не только 
оценили работы участников, 
но и провели с ними мастер-
классы. Так, театральный ре-
жиссер Анастасия Данилина 
научила «попкорновцев» осно-
вам сценической речи, мими-
ки и пластики, а молодой ка-
занский кинопродюсер Рустам 
Рашитов поделился секретами 
создания фильмов.

Почётный член жюри Ан-
дрей Разумовский, режиссер 
рейтинговых детективных се-
риалов «Пятая стража» (ТВ-3) 
и «ОСА: Особая Следственная 

Аналитика» (5 канал), в сво-
ем приветственном слове за-
метил, что когда он впервые 
услышал «сложное» название 
вуза и узнал о специфике под-
готовки, то и подумать не мог, 
что студенты-химики и техно-
логи могут проявить себя ещё 
и в кино.

Борьба за победу оказалась 
весьма серьезной. Самые жар-
кие дебаты развернулись во-
круг трех картин, которые были 
представлены сразу в трёх но-
минациях «Лучшая оператор-
ская работа», «Лучший монтаж» 
и «Лучший фильм». Все три но-
минанта продемонстрировали 
«качественную картинку» и ин-
тересный авторский подход к 
драматургии. В итоге жюри от-
метило призом оператора Де-
ниса Карнауха (ФННХ, команда 
DS, фильм «День за днем») за 
оригинальные приёмы виде-
осъемки с помощью специ-
альной экнш-камеры. Ильгиз 
Исламгулов (ИППБТ, команда 
Izo & Iso, фильм «Дубликат»), 
использовавший при создании 
своего философского триллера 
с элементами артхауса устрой-

ство для комбинированных 
съёмок хромакей, стал лучшим 
в номинации монтажеров. На-
граду за лучший фильм фести-
валя и Гран-при жюри вручи-
ло команде «Kinomakers» (ИП: 
Станислав Шереметьев, Алмаз 
Билязов, Татьяна Никитина) за 
ролик «Your Choice», мотивиру-
ющий молодёжь к личностному 
росту через спорт.

В номинациях лучшая жен-
ская и мужская роль победу 
одержали Марьям Мансипова и 
Антон Суховой (команда «Efim-
ыч Production», ИППБТ). По сю-
жету комедии «Ботан в общаге» 
персонажи пересеклись на съё-
мочной площадке всего один 
раз, однако это не помешало 
каждому из ребят по отдельно-
сти ярко и гротескно раскрыть 
образы своих героев.

Вручая Гран-при, сопред-
седатель оргкомитета началь-
ник УИМ Ф.А.Абдулкашапова 
напомнила, что КНИТУ всегда 
славился талантливыми сту-
дентами. «ПОПКОРН» – один 
из немногих проектов КНИТУ, 
который был придуман студен-
тами и всегда реализовывался 
при их непосредственном уча-
стии. В нынешнем году сделать 
ПОПКОРН помогли ребята из 
новостного проекта «КНИТУ 
today». 

Ведущими церемонии стали 
восходящие звезды универ-
ситетского конферанса Миха-
ил Буланов и Степан Колясев. 
Блестяще проведя мероприя-
тие, в завершение вечера они  
напомнили девиз кинофести-
валя «Кино вокруг нас» и пред-
ложили начать снимать новые 
фильмы уже сейчас.

Владимир Бандорин
Фото Максима Ксенофонтова

Студенты КНИТУ удивили 
московского кинорежиссёра
Конец ноября – традиционное время для подведения итогов студенческого 
фестиваля короткометражного кино «ПОПКОРН». Уже в четвертый раз студенты 
КНИТУ представляют на суд жюри свои видеоработы. Все они, талантливые 
и творчески мыслящие, собрались 30 ноября в уютной атмосфере клуба 
«Cofee Bean» на церемонию награждения.

Гороскоп-
Грядущий год сине-зеленой деревянной Лошади пройдет под 
знаком иррациональности и противоречий. И если не чудес, 
то необычных событий в нем будет достаточно. Энергетика 
грядущего года подарит нам активность во всех сферах, 
принесет яркие впечатления и перспективные начинания. 
Однако при этом не обойдется и без сложностей, причем 
многие из них спровоцирует наше собственное нетерпение 
и несвоевременная демонстрация характера. 

* * *
Дорогой Дед Мороз, не клади мне 

подарок под елку, пожалуйста. За-
гоняй его сразу в гараж.

* * *
Бывает, зайдёшь ночью на 

кухню воды попить, а когда вдруг 
очнёшься, уже третий бутерброд 
доедаешь.

* * *
- За что сидишь?
- За не донос.
- На кого не донес?
- Да не на кого, а кому.


